

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 14

Palma de Mallorca.—Miércoles 15 de Junio de 1921

Precio: 10 céntimos

Consideraciones actuales

I. Turismo

Tenemos ya el verano encima. Llegan cada día a Mallorca caravanas de turistas de Barcelona, del resto de la Península, del extranjero. Nuestra isla no es propiamente una estación de verano. Para la gente de fuera tendrá siempre más atractivo y será más justificada la visita, la excursión, la estancia durante el invierno, especialmente en las semanas calmas de enero, que aquí florecen con el prestigio de los almendros. Pero, en fin, a pesar del calor, Mallorca en verano mantiene su renombre y los turistas menudean numerosos y entusiastas.

Es un hecho que nos satisface por muchos conceptos, si bien no es para nosotros ningún ideal, ver convertido nuestro país en escena de las lunas de miel peninsulares e internacionales. Otras aspiraciones y anhelos nos animan. No creemos que nuestra redención estribe en entregar las bellezas insulares a la admiración extraña y en convertirnos todos en magna empresa regional para organizar la explotación de nuestro clima y nuestro paisaje. Hasta parece que hay cierta depresión de ánimo, cierta pérdida de carácter, cierta servilidad en los pueblos que han concretado su afán social en la industria turística.

Mas, a parte esta reserva de índole interna, el turismo es magnífica cosa: excelente estímulo para el progreso local y espléndido negocio. Un negocio en que, a fin de cuentas, todo son ingresos saneados. Y, si de algo podemos quejarnos es de que no se haya cultivado en grande escala y no se haya procurado, con mejoras generales, elevar la categoría del turismo que aquí se ejerce. Con frecuencia se nos ha hecho observar, por ejemplo, que los ingleses que acuden a nuestro país son de segunda o tercera clase. Y es que, aquí, la gente acostumbrada a la vida del gran mundo, no encuentra las comodidades que necesita.

II. Comunicaciones y hoteles

Dejando de lado otros muchos aspectos y detalles de la cuestión, creemos que, para el mejor desarrollo de un productivo turismo en Mallorca, son necesarias dos cosas esenciales: la ampliación y arreglo de nuestras comunicaciones, sobre todo carreteras y caminos; la mayor capacitación y modernización de nuestra industria hotelera.

La primera de esas dos condiciones depende, en buena parte, del Estado; cuantas insistencias hagan sobre el particular las corporaciones oficiales y públicas, los diputados, los periódicos, serán pocas. Nuestras carreteras ofrecen un deplorable aspecto; ni más ni menos que las otras del Estado, en cualquier provincia del continente, preciso es confesarlo. En esto no sufrimos ningún régimen de excepción.

La industria hotelera, aquí, es insuficiente. Y con señalar esta insuficiencia, que a tantos órdenes puede aplicarse, ya está dicho casi todo. Los hoteles actuales cumplen bastante bien su cometido. Los principales de la capital nos hacen quedar bien. Pero lo que falta es: ampliarlos o establecer otros con todo el lujo que se requiera; y organizar esa industria en las poblaciones más importantes y en los sitios de más renombre turístico de nuestra isla.

Si vais a Sóller, a Deyá, a Valldemossa, a Artá, seréis atendidos con discreción. No tendréis motivos de graves quejas. En cambio, en otros lugares, señalados ya como metas del turismo (indiquemos Pollensa), encontrareis las máximas dificultades para instalaros regularmente. Pero, aún allí donde más se os atiende, encontrareis a faltar el hotel confortable, cómodo, moderno. Es verdaderamente extraordinario que a nadie se le haya ocurrido instalar grandes hoteles en esas poblaciones y sitios que hormigean continuamente de viajeros y turistas. No encontrando ni las más elementales comodidades para establecerse, éstos abandonan inmediatamente la localidad o pasan en ella contadísimos días. En una palabra: el turista pasa siempre con la máxima rapidez por el interior de la isla; no se instala nunca en él.

III. Posadas y fondas

Más aún. No sólo debemos atender a ese turismo mayor, a esos viajeros que únicamente visitan los puntos y sitios clásicamente renombrados. Hay también el turista que ama internarse y descubrir bellezas por su cuenta; y hay los excursionistas, mallorquines o no mallorquines, los innumerables cultivadores del deporte, que se desparaman por nuestros pueblos aprovechando los buenos días de todo el año y las vacaciones estivales.

Es si que encuentra todos los inconvenientes imaginables. En la mayoría de los pueblos no se hace ningún esfuerzo para recibir e instalar al forastero, al visitante. Nuestras fondas y posadas de camino no pueden satisfacer ni a la persona más conformista.

¡Sería tan fácil poseerse en condiciones! Bastaría bregar la gran sala de la posada, el dintel y la calle o camino. Se podría dar una pincelada a las paredes, colocar cortinas limpias en las ventanas, tener un poco las persianas cerradas para alejar las moscas, cambiar a menudo el ramo que cuelga sobre la puerta. No sería ciertamente un esfuerzo enorme colocar macetas con flores o plantas verdes a lo largo de la fachada, sembrar o plantar al pie del muro enredaderas o parras?

No es necesario diván con telas grasicentas. Bancos de madera, sillas y mesas a estilo mallorquín, bastarían. Convendría, por ejemplo, desterrar en absoluto el polvo. El suelo podría ser, de los más vulgares ladrillos, regados con frecuencia, especialmente en el verano. Al entrar se notaría ya, impresión de frescor, de limpieza, de bienestar.

Quien pasase por allí sentiría inmediatamente deseo de pararse. Pediría, por ejemplo, una comida ligera. Posadero, fondista de nuestros pueblos: no estrujes tu ingenio para cambiar el menú. Nunca podrás competir con el cocinero de un gran restorán. Pero los productos naturales de nuestro país vendrán en tu ayuda. Más vale servir a tu cliente una tortilla de huevos frescos o un pollo criado en plena libertad, que salmón metido en cajas americanas o salsas dudosas. Las legumbres, los frutos de cada estación completarán la comida. Adornad todo ello con atenciones y buena cara y el visitante se irá encantado, haciéndose lenguas del país, del pueblo, de la hospedería y del posadero.

Y, sobre todo, evitar las moscas. Porque hasta ahora, si se quieren ver moscas, váyase a una fonda rural. Las vereis, abundantísimas, en todos los sitios: en el techo, pegadas a los cristales y a los vasos, en racimos. Cuando se penetra en la sala, se oye un susurro, un aleteo, como si se entrase en una colmena. Ese cuadro es, por desgracia, bastante familiar a quien haya hecho excursiones por el interior de la isla o resida en el campo durante el período de vacaciones.

En fin, cuanto decimos de las hospederías puede aplicarse también a toda aglomeración de gente en los pueblos. Durante esas fiestas mayores que tanto abundan en el verano, se nota poco cuidado, poco deseo de agradar, diríamos.

IV. Por la aldea perfecta

Pues bien. Antes que la canícula nos amodore, sacudamos nuestra calma y hagamos que todos se la sacudan. Hay una obra a realizar muy importante: propagar la higiene, el gusto por el buen porte en nuestras localidades del interior. Hemos dicho algo de lo que debe hacerse. Parece trivial. Mediten un poco nuestros lectores y se darán cuenta de que es tarea importante y esen-

cial. Todos cuantos tienen alguna influencia en los pueblos deberían dedicarse a ella.

Cuando los turistas y excursionistas van a intensificar sus visitas por nuestra casa, hagamos limpieza general. Suprimase todo espectáculo malsano, el estercolero ante las puertas, los arroyos malolientes, las piedras esparcidas, el polvo. En cambio, una flor, acá y acullá, una maceta verde, una planta enredadera, un cuidado por el color, el ornato, la coquetería. Si se intensificase ese cuidado, que en muchos pueblos ya existe, sobre todo en los de la montaña, se llegaría a poder enseñar modelos de aldeas perfectas, limpias, bien olorosas, coloridas.

Así quisiéramos que fuesen todas y a ese ideal deberíamos encaminar nuestro esfuerzo. Sería un medio también eficazísimo de hacer valer nuestras riquezas turísticas y mostrar al forastero cuantos encantos, aún para él desconocidos, cuantos atractivos y seducciones, no sólo en las montañas y el mar, contiene nuestra tierra feliz.

NUESTRAS CRONICAS DE MADRID

PRIMAVERA

Introtto emocional.—La primavera florece en los campos. El campo primaveral de Madrid es la calle de Alcalá. Desde el arco de Carlos III magnífico en la sobriedad elegante de su arquitectura, mirando hacia la Puerta del Sol—las cúpulas de San José y de los edificios primeros de la Granvía recortan sus siluetas en el aire quieto—la calle de Alcalá, torciéndose gentil como un mórbido brazo de mujer, como rizado pluma que antaño fué de chambergo segundón y hoy parece de sombrero femenino, ofrece una de las más bellas perspectivas del mundo. Y en la primavera, sobre todo en estos días postúmosos en que ya el Estío pone una deliciosa sofocación jadeante en la doncellez de las bellezas immaculadas, la calle de Alcalá, es suma, cifra y gala de un Madrid pródigo y plétórico. Es la primavera de la villa. Cauce, normo, abundancia, concentración de la Primavera.

Natural camino de todas las plenitudes, lecho fecundo, del río de la multitud, por ella, en el vario desfile de los toros, de las carreras, de las románticas de sus ambulaciones peripatéticas, circula la vida primaveral de Madrid bajo la claridad azul del cielo cruzado, de vez en cuando por la pericia ágil de algún avión, golondrina de la Eternidad...

Celebridades.—Dejando aparte la fugaz aparición gloriosa de Sarah Bernhardt que, en un nuevo milagro de arte, nos ha recordado la palpación eterna que en lo moderno pone lo clásico, esta primavera, como toda primavera que se estrena, ha tenido sus dos celebridades que podríamos llamar permanentes y significativas; un automóvil y un caballo.

El automóvil es el *Cadillac* del señor Blasco Ibañez, acaudilado fabricante de novelas. El caballo, «Nouvel An», de la cuadra de Cimera-Martorell, ganador por tercera vez del gran premio en las carreras de Madrid.

El *Cadillac* ha sido, como una oda de Baudelaire «belleza, lujo, amor y pereza» pero *Nouvel An* ha significado y es la seguridad y la fuerza. El automóvil de Blasco ha sido remate del Palace Hotel y estímulo de envidias o razón de desdenes; *Nouvel An* fué uno de los días de la gloria, el júbilo, la admiración de todo Madrid. Más discreto y más seguro que el *Cadillac* no ha sentido la vanidad criticable del escándalo y ha sabido aquietar su corazón sin el jado sonoro y retumbante del corazón mecánico del otro...

Definitivamente: *Nouvel An* es un caballo que vale mucho más que los cuatro caballos apocalípticos del *Cadillac* del Sr. Blasco Ibañez.

Además, *Nouvel An*, es de una silenciosa elegancia. Y el Sr. Blasco Ibañez, en un homenaje que se le tributó nos colocó un discurso que recordaba sus buenos tiempos tribunicios...

Fué una *panne* del *Cadillac* que hizo sonreír a *Nouvel An*.

Política y toros.—En una graciosa y arbitraria poesía ultraísta—nuevo perfume que nos trajo la Primavera—se ha hablado del florens de los sombreros de paja.

Podemos nosotros, pues, hablar primaveralmente del florecimiento de los habanos y de las calvas. Hemos querido aludir a D. Manuel Allendesalazar, el humorista hermético y a Don Rafael Gómez, Gallo.

Ambos han sido, en la política y el toro, las figuras que han dado tono a esta Primavera. Los dos se distinguen por la genialidad pintoresca y un poco exceptiva, aunque utilitaria.

Son los dos una demostración palmaria de lo complicada que resulta la extrema simplicidad, los dos, a la hora de la verdad y sean cualesquieran las filigranas que hayan ejecutado, matan de cualquier manera, de un sartenazo o de un guilfofinazo. Para los dos lo esencial es quitarse el toro de delante. El Presidente del Consejo lleva, no obstante cierta ventaja al matador gitano; los toros que lidia acostumbra a ser embolados. Y perdonen las minorías liberales el modo de señalar. Algunas veces, los cencerros de los mangos dan fin al espectáculo.

Si el Sr. Allendesalazar no fuese, en mi sentir, en la política española, un hombre representativo, como lo es el Gallo en el toro, España sería otra cosa. Quiero decir que la *afición* se habría redimido.

Pero en esta siesta de ahora, todo es posible. El desbarajuste arancelario, la catástrofe económica, los delirios fantásticos de proyectos que sólo son utopías, los monopolios escandalosos...

En medio de la bronca de la *afición* el fallo medita sobre la fugacidad de las expansiones tumultuarias de la multitud...

Las minorías arrojan almohadillas al hemiciclo, pero Allendesalazar sale a los pasillos a encender un aromoso habano...

Exposiciones.—Han sido numerosas y notables. Entre las más celebradas y sensacionales, señalaremos la del pintor Vázquez Díaz, noble e inquieta rebusca hacia nuevas fórmulas de arte, perfectamente inteligible, a pesar de las aclaraciones prologales del poeta Juan Ramón Jiménez, la del escultor Sebastián Miranda, caricaturista original y sorprendedor feliz de la realidad, la Exposición Holandesa, comercial, industrial y artística y la de Arte Prelustero, actualmente instalada en el Palacio de la Biblioteca, y organizada por la meritísima Sociedad de Amigos del Arte.

Éxitos de venta: las vacas holandesas y las esculturas de Miranda que abarcan el santo campo que limitan la frente prominente de un tipo gitano y la pequeña, enigmática nariz del señor Salvatella.

El Retiro.—Las frondas del Retiro tienen una exquisita umbría numerosa. Píjan los pajarillos y besan los amores. Pasa, entre los árboles, la vida con una divina languidez de ensueño. Diríase la seda dorada de una cabellera que acariciamos lentamente... La magnificencia de los anchos y umbrosos jardines, no acierta a ser mancillada por una Casa de Fieras, sin fieras y por una Rosaleda con tesos benéficos...

Con la primavera, al Retiro le han salido estos granos. Pero las frondas se ríen, jugando con el aire!

RAFAEL MARQUINA

11-VI-21.

Efemérides mallorquinas

Junio 15

1617.

Reciben los jurados de Campos una orden de los de la ciudad, mandando salir de Mallorca a los cristianos nuevos y mortcosos, los cuales eran nuevo-mente expulsados de España, bajo la pena de tres años de galeras y otras reservadas al Sumo Pontífice.

LA SITUACION INTERNACIONAL

El gran engaño de la guerra

Las notas que vamos a escribir sobre el resultado de la guerra, visto ahora después de dos años y medio de (digamos) paz, podrían con razón llamarse historia de una conciencia que haseguido con atención e interés apasionado la marcha de los acontecimientos de índole internacional. En estos dos años y medio se ha desmoronado en nuestro espíritu la confianza, la fe que teníamos en la realidad y en la potencialidad creadora o renovadora de principios que creíamos básicos y esenciales en la caracterización de aquella inmensa lucha.

Aquel gran conflicto se nos apareció a nuestra mente cándida, influida por ideales de libertad y autonomismo, como un enorme contraste de doctrinas y de concepciones políticas, una lucha entre la «democracia» y la «autocracia», entre el ideal pacifista y el «militarismo», entre el «derecho y la fuerza», entre el «principio de nacionalidad» y el «imperialismo».

Los escritos, los discursos, los documentos oficiales de las potencias aliadas venían a confirmar nuestra fe y nuestras esperanzas.

Especialmente contra el imperialismo se agitó la opinión pública de los aliados y de aquellos neutrales que con ellos simpatizábamos; y no ya contra el imperialismo germánico, que justamente podía combatirse desde el punto de vista de la Entente, si no contra el imperialismo en general.

Olvidamos, en nuestro generoso entusiasmo, de que las cinco naciones de la Entente, no menos de cuatro, Inglaterra, América, Francia y Rusia, eran precisamente inmensos imperios, que luchaban por su conservación y por su expansión.

La concepción de la lucha por el derecho universal, llegó a la cima, en la polémica suscitada entre el Ministro del Exterior americano y el germánico, después de la petición alemana de armisticio, durante la cual, en un cierto momento, pareció que hubiese sido finalidad esencial de la guerra la democratización de Alemania. ¡Cómo si millones de hombres se hubiesen hecho matar durante cuatro años con el único objeto de convertir el enemigo a la fe de los «inmortales principios»!

Apenas planteadas las primeras negociaciones de la paz nos dimos ya cuenta exacta de este extraño contraste entre la realidad a la guerra y la ideología de la guerra.

Ahora vemos con toda claridad que aquel conflicto mundial ha sido indudablemente, no lo que nosotros creímos en nuestra inocencia de espectadores idealistas, si no un conflicto de naciones, de razas y de imperios, un episodio grandioso y terrible, pero no nuevo ni último, de la eterna lucha de los pueblos para la existencia y el dominio.

Los artículos que seguirán a esta nota de introducción, tendrán por objeto examinar esa contradicción que dominó desde el principio al fin de la guerra, acentuándose cada vez y agravándose, entre el carácter sustancial del gran conflicto y el modo con que nosotros lo concebimos y pensamos entonces, hasta que la paz, aclarando la turbulencia, vino a despojarnos de toda ilusión en una finalidad ideal y ampliamente humana de la guerra.—CRITON.

30 años atrás

14 Junio 1891. Publica la prensa palmesana una carta de don Nicolás Dameto y Coloner y un acto de juleto de conciliación entre dicho señor Dameto y el Secretario de la Cámara del Obispado, don Ramón Carcés y Aznar, a quien aquél demandó por haberle injuriado dentro de la Catedral, año numerosas personas.

El señor Carcés dió explieaciones, alegando que su actitud fué debida a creer que el señor Dameto se burlaba del Prelado.

15 Junio 1891. Se hace pública la noticia de haber sido nombrado Ingeniero Jefe de Obras Públicas de Baleares don Eusebio Estada, recién ascendido a Ingeniero de 2.^a

INFORMACION LOCAL

Notas al día

INTERIORIDADES DEL OFICIO.—EL DIRECTOR.—El director de un periódico—continuaba, en París, Robert de Jouvenal—es un personaje protético. Siendo un personaje tiene ocupaciones particularísimas.

Hace gestiones, recibe visitas, no come en casa y asiste a todos los espectáculos.

Es objeto de mil intervenciones de toda suerte.

Debe tener satisfechos a una cantidad infinita de individuos contradictorios.

Además, a veces, administra un fuerte presupuesto.

Y en consecuencia, hace tratados con comerciantes de papel, impresores, empresarios de publicidad.

Asiste a reuniones corporativas y dirige un personal importante.

Emplea el tiempo que le sobra a regir la opinión.

Cuando ha concluido con las tareas, empieza a ocuparse de sus redacciones.

Para dirigirlas con seguridad, deberá poseer luces sobre todas las cosas o, por lo menos, una opinión.

Deberá estar al corriente de todos los acontecimientos y de todas las intrigas, tomar partido en todas las disputas y dictar consignas para todas las eventualidades.

Deberá, igualmente, vigilar los trabajos de sus concurrentes, los artículos de sus colaboradores y orientar el esfuerzo de éstos.

Deberá, en conclusión, imaginar iniciativas, descubrir temas de reportajes, de ensayos, de viajes.

Al mismo tiempo que ideas, será necesario que encuentre hombres para realizarlas y que se preocupe de agrupar una buena redacción.

Si es periodista—como a veces ocurre—se verá también obligado, por añadidura, a escribir artículos de fondo.

El infortunado director habrá de escuchar, además, las reivindicaciones y los consejos de su administrador, que tiene temores, y de su regente, que tiene prejuicios.

Será hostigado por los políticos, por el personal de teatros, por los literatos, por los artistas, por los industriales que no tienen el negocio aún en marcha, por las relaciones que se ha hecho al azar, por gentes que no ha visto nunca, y hasta por lectores, que, a fin de cuentas, también tienen voz en el capítulo.

A ese pobre hombre—¡oh ingeniosos articulistas!—llevad una buena prosa o una idea largamente meditada.

¿Cómo queréis que tenga tiempo de reflexionar sobre vuestros proyectos?

Colaboradores espontáneos que os preocupad del problema de la vivienda doméstica o de la suerte de los perros: antes de disgustaros, si no veis reproducida vuestra prosa, medid sobre las circunstancias que envuelven al infeliz director de un periódico.

LO PINTORESCO TAMIZADO.—Resulta pintoresca una revisión de los libros de autores extranjeros que traían asuntos genuinamente españoles.

Cuando un artista extranjero visita España, lo primero que hiera su sensibilidad no es nuestra política ni nuestra literatura ni nuestro arte representativo; sino las tradiciones, el folk-lore popular. Lo atávico, lo rabelo.

Nuestro país lírico es pintoresco por excelencia. No puede decirse de él, como de otros países, que sea el cerebro o el corazón de Europa, pero sí puede afirmarse que es la perla de la Civilización.

Empero esta faz y este espíritu especial, para adquirir potencialidad artística debe ser tamizado por un temperamento extranjero. Díjrase que el artista español por la convivencia con los cosas de su país consigue con sus obras, tan sólo, un relativo valor fotográfico.

No existe el indispensable choque que produce la chispa del arte. Por consanguinidad se repelen el artista y la realidad estimulante española.

Los trabajos de nuestros escritores adolecen de exagerado realismo. Tienen un valor de observación, no de creación.

Por el contrario, los escritores, los pintores y hasta los músicos extranjeros, principalmente los franceses, imprimen a sus obras un valor absoluto de belleza y arte.

¡Cuán delictosas las ingenuidades, las falacias y las hipérboles que encontramos en las impresiones de España que escribieron Gautier, Mérimée, Amicis.

Lo realmente interesante de España no es precisamente el torero, sino el torero.

Respondo de esto, uno de los me-

jores encantos de la música de la ópera «Carmen» ¡no estriba en ese martaje entre el factor español (estímulo) y la condición temperamental francesa del autor?

¡Es delicioso el matiz, el acento afrancesado que se percibe en la partitura de Bizet!

Sin esa cualidad exótica, tal vez la obra se resentiría en exceso, como muñeca obras de ambiente español, de plebegez, de rampionería.—J. A.

Fomento del Turismo

Última sesión

Presidió D. Fernando Alzamora, y asistieron los señores Escalas, Colom, Gelibert y Pascual; y se excusaron los señores Salom y Mulet.

Después del despacho ordinario, (información facilitada y demás), la Presidencia dio cuenta:

De haberse procedido al reparto, entre sociedades, hoteles y centros adscritos de la localidad, de ejemplares explicativos del servicio de autos de Iaca-Lluch, recibidos, al efecto, de D. Miguel Estard, que tiene establecido dicho servicio.

De las gestiones que lleva realizadas para conseguir que el teléfono de Deyá pueda ser aprovechado para servicio con el extranjero.

De que, en vista de ciertas inconveniencias cometidas por carabineros de la clase de tropa y relacionada con los turistas que recorren y visitan en embarcación los sitios de recreo de nuestra costa, había llamado la atención del señor Jefe de dicho Cuerpo en Palma, quien, desde luego, ha prevenido a la fuerza a sus órdenes que de toda clase de facilidades—armonizadas con las exigencias del servicio—a los turistas; pero, expresando la conveniencia, que esta Sociedad reconoce y recomienda, de que se procure siempre justificar la condición de tales turistas.

Y haberse aumentado el número de cuadros recibidos para el proyecto «Museo de Deyá», con uno del conocido pintor D. Luis Derqui, a cuyo señor se había testimoniado el más vivo agradecimiento de esta Sociedad.

Además, y a continuación, fueron adoptados los siguientes otros acuerdos:

Contribuir a las Ferias y Fiestas que han de celebrarse este mes en Palma, con un número consistente en carreras pedestres, señalando para ellas cuatro premios, a saber: 1.º cien pesetas, 2.º cincuenta pesetas, 3.º treinta ptas., 4.º veinte ptas., y cinco pesetas a todos los que, sin ganar premio, tomen parte en la carrera y lleguen a la meta; designando para desarrollar dicho número a los Vocales Sres. Escalas y Mulet.

Cumplimentando acuerdo anterior, y previa visita sobre el terreno, proceder a la construcción del «Mirador Riera de Roca», sobre el túnel llamado del Grao en el camino de Estalhenes a Andraitx, y colocación de la lápida que recuerde al que fué uno de los más entusiastas fundadores de esta Sociedad a la que al morir hizo un legado que se invertirá ahora en dichas obras. Y, al mismo tiempo, en vista de que el propietario de la finca donde ha de construirse el referido mirador cede generosamente el terreno según ofrecimiento hecho verbalmente al Secretario de esta Sociedad y de cuya cesión se firmará en su día la correspondiente escritura pública, se acordó darle las gracias más sinceras y expresivas.

Nombrar a don Gabriel Bosch, propietario del predio «Son Fortuny», delegado del Fomento del Turismo en Andraitx.

Hacer las gestiones convenientes para que el llamado Gorch Blau sea llenado de agua, a fin de que los turistas que visitan tan ameno y original sitio puedan admirar realmente aquel detalle al que debe el nombre.

Remitir al señor Cónsul de España en París un paquete de ejemplares (en francés) del folleto de propaganda de Mallorca, que tiene editado esta Sociedad.

Señalar el número de cincuenta mil ejemplares para la tirada del Sello mallorquín de Turismo que se está preparando.

Y a propuesta del Sr. Colom, expresar la satisfacción de esta Sociedad a la asociación excursionista Avant, de Barcelona, por la exposición de fotografías de Mallorca (90 vistas de los principales sitios sacadas por D. Juan Xicari) que actualmente está celebrando en su local social.

No habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

El ferrocarril de Artá

Las pruebas oficiales

Ayer por la mañana de la estación de Palma y en un coche salón, salieron el ingeniero Jefe de Obras públicas, don Bernardo Calvet, el ingeniero don Antonio Sastre, el ingeniero militar don Manuel Cerdó, el Director de la Compañía de Ferrocarriles don Sebastián Feliu, el vocal de dicha Compañía don Rafael Blanes Tolosa y otras personas marchando el convoy a Manacor.

Allí se formó un tren especial hacia Artá con el objeto de proceder a reconocer la nueva línea, que se ha de inaugurar mañana día 18.

La Comisión técnica del Estado dictará el oportuno dictamen y luego podrá procederse a la referida inauguración.

Ferias y fiestas en Palma

Una comisión compuesta de los concejales señores Solá y Trián y una representación del «Real Club de Regatas» formada por los distinguidos deportistas don Federico Alabern y don Gabriel Rullán y el Secretario de la Comisión de Festejos señor Piña, visitaron al Delegado de la Transmediterránea don Juan March, solicitándole la prestación de material de amarre y otros objetos para el mayor lucimiento de la fiesta marítima que debe celebrarse en nuestro puerto organizada por el Club de Regatas.

El señor March ofreció al señor Solá todo cuanto necesiten y que de él dependa, como también le ofreció el remolcador «Coastante».

Se hizo extensiva la súplica a que se procure que durante los días de fiestas estén empavesados los bares de la Transmediterránea y a ser posible con alguna iluminación.

También visitaron el Alcalde y el señor Piña al Director Gerente de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca don Sebastián Feliu, interesándole para rebaja para los músicos que componen la banda de la ciudad de Lluchmayor que debe trasladarse a Palma, como también un servicio de trenes extraordinarios durante las fiestas.

El señor Feliu y el Presidente de aquella entidad don Juan Marqués, ofrecieron al Alcalde atenderle en sus peticiones, prometiendo dar toda clase de facilidades para el mayor esplendor y lucimiento de las fiestas a celebrar.

Nos enteramos de que los «profesores que forman la «Orquesta Sinfónica» de Barcelona, han obsequiado con un banquete a su director don Juan Lamothe de Grignon por los triunfos obtenidos por aquella entidad musical y especialmente por el éxito obtenido en el brillante concierto dado en el Teatro Tivoli de la ciudad Condal.

Deportes

París—Bruselas

Se ha celebrado tan importante carrera ciclista en la que participaban en años anteriores los mejores corredores.

Han tomado parte en ella, cuarenta y ocho ciclistas, resultando vencedor Reboul, que ha hecho el recorrido en diez y seis horas, cuarenta y cinco minutos y quince segundos.

Del campeonato de España

En el importante periódico *España Sportiva* encontramos las siguientes interesantes noticias, que por referirse a nuestro corredor Bover, con gusto reproducimos:

«Este campeonato perdió bastante interés en cuanto se supo que Miguel Bover se retiraba de la prueba a los 10 kilómetros de la salida por rotura de horquilla, que Jaime Janer había pinchado y que Enrique Pimoulier corrió la misma suerte por dos veces.

«Estos tres «leaders» de Palma, Barcelona y Madrid, dignos representantes de sus respectivas regiones, hubieran hecho que la carrera fuese brillantísima y emocionante como ninguna de no haberse ocurrido los contratiempos de que fueron víctimas.

Y menos mal que los dos últimos pudiesen consolarse, hasta cierto punto, pues sus averías por lo menos fueron reparables, pero no así la del campeón de 1920.

La clasificación fue, como esperábamos una vez handicapados esos tres corredores.

Con objeto de no formar juicios, guiándonos sólo de nuestro exclusivo criterio, preguntamos a varios inteligentes e imparciales aficionados sobre cuál hubiese sido el resultado de no haber ocurrido los contratiempos que sufrieron los tres ases aludidos, y todos, y con ellos coincidiendo viendo la forma en que se encontraban los corredores el domingo pasado, en la clasificación que sigue: Bover, Pimoulier, Valentín, Janer, Miguel García y Antón.

Por esto, considerando que Bover no se hubiese molestado en largarse, concretándose sólo al «sprint» final, pues de intentar batir el record, como era su propósito, a nadie extrañaría que a la llegada entonces, después de Bover, siguiesen Pimoulier, Miguel García y Antón.

Quizá alguien diga que exageramos en nuestra opinión con respecto a Bover; pero claro que éstos serán los que no se hayan molestado en leer lo que de ciclismo se haya escrito y los que no sepan en la forma en que se encuentra en la actualidad el soloso balear.

Los corredores catalanes, los madrileños y valencianos, todos han manifestado antes de la carrera que el campeonato indiscutiblemente lo habría de ganar Bover.

Por otro lado, Bover ha batido el record de los campeonatos de España: ningún otro corredor puede contar con los grandes triunfos con que cuenta él, y ningún otro corredor pueda haber demostrado como él facultades de velocidad y gran fondo.

Es campeón de velocidad en 1919 y 1920; es campeón de medio fondo en 1917, 1919 y 1920, y campeón de fondo en

la Fuente recitaron, muy bien interpretado, el diálogo «El gatto».

Las hermanas Cardell ejecutaron «Les Pavots», pieza piano a cuatro manos.

La señorita María Ferragut cantó «Un libro santo santo», pieza para mandolina y piano, acompañada por las señoritas Catalina Pons y Antonia Mateu.

Y por último, la interpretación rítmica «Juego de cupidos» por varias alumnas.

La numerosa concurrencia que a la fiesta asistió, mostró su complacencia tributando justos y merecidos aplausos a cuantos tomaron parte en ellos, y felicitando a las profesoras señoritas Matheu, por la labor que realizan y el cariño que ponen en pro de la enseñanza y cultura de sus discípulas.

GACETILLA

EL TRATADO DE COMERCIO HISPANO-SUIZO.—La «Gaceta» ha publicado la siguiente disposición del Ministerio de Estado.

«Por cange de notas de 9 del actual mes de junio, se ha convenido entre el Gobierno de España y el Consejo Federal suizo que las mercancías españolas con tinuarán aduanando, hasta el primero de julio próximo, a su importación en Suiza, los mismos derechos que satisfacen mientras estuvo en vigor el tratado de comercio de primero de septiembre de 1906, que cesó el día 20 de mayo último, y que a las mercancías suizas les serán aplicados en España hasta la expresada fecha los derechos de la segunda columna del arancel español vigente en la actualidad.»

MUCHACHA QUE INTENTA FUGARSE.—La Guardia civil del puesto de La Poblea comunica al Gobernador que a instancia de Antonio Tomás Vaquer ha detenido a una muchacha de 20 años de edad, llamada Catalina Cladera Capó, cuñada de aquél, en la estación del ferrocarril, en el momento en que se disponía a sacar billete para Palma, desde donde pensaba dirigirse a Madrid.

Catalina había desaparecido de la casa «Ca'n Nadal» donde servía en calidad de doméstica.

DE HACIENDA.—En la Intervención de Hacienda de esta provincia se han puesto al pago los siguientes libramientos:

D. José Carbonell.	7.452'58
El mismo.	235'35
D. Pascual Ferrer.	61'7a
D. Raimundo Moragues.	17.888'00
D. Ernesto Mestre.	2.500'00
D. Buenaventura Fontdevilla.	625'00
D. Antonio de Haro.	625'00
Banco de Menorca.	200.000'00
D. Jaime Guzmán.	750'00
Sr. Presidente de la Audiencia.	4.000'00
Gobernador Civil.	1.796'00
Admor. Principal de Correos.	6.550'00
D. Luisa Salvat.	61'75
D. Juan Roca.	123'50
D.ª María Tomás.	86'45
D. Juan Cervera.	148'20
D. Antonio Pelliser.	61'75
D.ª Leonora D.ª María Valledida.	177'84
D. Bartolomé Cifre.	98'80
D. Melchor Bordoy.	68'93
D. Guillermo Costa.	93'83
D. Andrés Jaume.	741'00
D. Juan Vidal.	123'50
D.ª Ana y D.ª Francisca Sastre.	92'63
D.ª María Inés Serra.	97'82
D. Antonio Gazá.	104'98
D.ª Margarita Salas.	61'75

CERTIFICACIONES DE ULTIMA VOLUNTAD.—Se ha publicado una R. O. del Ministerio de Gracia y Justicia estableciendo con carácter provisional y por vía de ensayo, el procedimiento de «despacho urgente», poniendo a la venta un sello para tramitar las solicitudes de certificados de actos de última voluntad.

El sello será de 50 céntimos de peseta y su uso absolutamente voluntario, por parte del solicitante.

El despacho de estas certificaciones con tal requisito se hará con toda urgencia, y para ello se organizan turnos de trabajo extraordinario entre los funcionarios que lo soliciten voluntariamente, remunerándolos convenientemente, y creando de dos a ocho plazas femeninas, cuyos sueldos se pagarán con cargo a los fondos obtenidos con los sellos de urgencia.

RATEROS DETENIDOS.—Ayer fueron detenidos y por disposición del Jefe de urbanos, encerrados en Capuchinos, dos raterillos que vagaban por esta ciudad.

UN BANQUETE.—El domingo próximo venidero, a las dos de la tarde, en el Grand Hotel, tendrá lugar el banquete que la Federación Patronal de Mallorca acordó celebrar en honor de su Presidente general, don Narciso Canals y Casals.

Con este motivo, el señor Vicepresidente, don Gabriel Carbonell, nos ruega hagamos público que las listas de inscripción a dicho banquete, estarán abiertas en la Secretaría de la mencionada Federación, (Plaza de la Constitución, 52 y 54) hasta el sábado día 18 del corriente, a las 12 de su mañana, y que los señores inscritos podrán pasar a recoger sus respectivos tickets, hasta igual hora del domingo, en la expresada Secretaría.

TAURINAS.—La Empresa de la Plaza de Toros ha recibido un telegrama del señor Sanchez Carreros, anunciándole que hoy miércoles serán encajonados los seis toros que el día 26 han de ser lidiados en Palma por los diestros Varello, Valencia y Carnicerito.

Los cornúpetos llegarán a Palma, probablemente, el próximo lunes, por vía de Barcelona.

1920: esto es, en los seis campeonatos de España en que tomó parte en todos ellos venció, y como si 100 kilómetros no fuesen bastantes, triunfó también en la carrera de las veinticuatro horas últimamente llevada a cabo en Sans, cubriendo 652 kilómetros y 631 metros en dicho tiempo con su compañero el corredor francés Regnier.

Después del campeonato.—Bover retira

Nos suplica el corredor mallorquín, Miguel Bover, hagamos presente desde estas columnas que su verdadero interés al venir a tomar parte en el Campeonato de España, ha sido siempre para conseguir batir el actual «record» de los 100 kilómetros, hoy en posesión del catalán Jaime Janer desde el 2 de junio de 1919, y como esto no pudo efectuarse por la rotura de la horquilla de su máquina, cree que si el actual campeón de España aceptase, amigablemente, un «match» con él en el mismo recorrido y con salidas individuales con quince minutos de diferencia, se lograría realizar este propósito.

Dada la magnífica forma actual de ambos corredores, creemos nosotros también que ello podría realizarse y mucho más en «match» contra cronógrafo.

En el Colegio de Estudios Prácticos

El lunes, en el Colegio de Estudios Prácticos, que las Profesoras hermanas señoritas Matheu dirigen, se celebró una velada literario-musical.

A las siete de la noche, se dió principio a la fiesta, arregladamente al siguiente programa:

«Púsose en escena el juguete cómico «A freir espárragos» por varias alumnas.

La interpretación rítmica «Juego de muñecas», también por varias alumnas párvulas.

La señorita Ferragut cantó con mucho acierto «Yo, la guitarra y la Luna», acompañada a piano por la profesora doña Antonia Mateu.

Varias parvullitas interpretaron el diálogo «La Mariposa».

La niña María Ferrer ejecutó a piano la pieza titulada «La Primavera».

También la niña María Moll ejecutó «Melodía», acompañada por la profesora doña Antonia Mateu.

Igualmente ejecutó la pieza «Minuetto Paderewski».

Seguidamente se puso en escena el drama «Las huertanitas», pieza en un acto, interpretada también por varias alumnas.

El dúo «Pierrot y Colombina» y «Wals fantástico», piezas para mandolina y piano fueron ejecutadas por la señorita Isabel Bauzá, acompañada por doña Antonia Mateu.

La niña Cardell recitó el «Cuento festivo» «Palos de Moguer».

Varias niñas ejecutaron «Estudio Musical» de Oscar de la Cianna y «Jota Valenciana», piezas para mandolina, bandurria y piano.

Las niñas Josefina Casas y Consuelo de

Robo frustrado

Se preparaba un buen golpe.-De los ladrones, uno es detenido y el otro se escapa.-Curiosos tatuajes.-¿Serán los autores de otras fechorías?

Ayer por la mañana tuvimos noticia de que en la noche última se había intentado llevar a cabo un robo en la Administración principal de Correos.

Con objeto de informar a nuestros lectores acudimos a la Inspección de vigilancia, donde se nos confirmó la noticia, diciéndonos que a la una de la madrugada de ayer, martes, el vigilante particular nocturno de la calle de San Felio, Bartolomé Sancho Gómez, condujo a dicho centro policiaco a un individuo, acusándole de un delito de robo frustrado en complicidad con otro, que se había escapado.

Para completar nuestra información, interrogamos anoche al referido vigilante quien nos manifestó lo siguiente:

—En dos ocasiones, por la noche, había visto rondar por las inmediaciones de la casa Correos a dos individuos, que me infundieron sospechas. Esta madrugada, a las doce y media, los he visto otra vez y he procurado no perderles de vista. Han penetrado en el zaguán de la casa número 22 de la calle de San Felio, en el que existe una coladuría que por una ventana comunica con la Administración Principal de Correos. Al poco tiempo me he acercado a dicho zaguán y en él escondidos he hallado a los dos individuos en cuestión.

He podido detener a uno, y el otro se escapó. Este último, me pareció que llevaba varias herramientas.

En la Inspección de vigilancia nos dieron detalles del detenido. Se llama Luis Richard Castillo, natural de la República de San Salvador (América), de 40 años de edad. Al interrogarle negó que le guiara el instinto de robo, al penetrar en el referido zaguán.

Esta madrugada se ha practicado un reconocimiento en la habitación de la casa donde se hospeda, ocupándole numerosas herramientas y útiles de los que emplean los ladrones tales como limas, berbiquis, aparatos perforantes, llaves, una lámpara automática, etc., etc.

El detenido lleva el cuerpo artísticamente tatuado. Los tatuajes que ostenta representan, en el pecho: un ramo de flores y una mujer con traje marino; en el brazo izquierdo: un mosquetero, un ramo de flores y la siguiente inscripción: «Recuerdo a mi querida Trinidad, Bogotá, 2 abril 1906», y en el plé izquierdo lleva otra inscripción que dice: «Cou Fainecheud».

Luis Richard fué encarcelado y con las herramientas y útiles que le fueron ocupados, puesto a disposición del Juzgado. La policía practica gestiones para dar con el otro supuesto ladrón que pudo escapar.

Se supone que dichos individuos pueden ser los autores de los robos cometidos en la platería de don Luis Pomar, de la calle de la Marina, y en el almacén del señor Pomar y Kleber, situado en el Ensanche.

La Exposición Regional de Arte

Ayer a las dos de la tarde, quedó cerrado el plazo para que los artistas que deseen concurrir a la Exposición Regional de Arte que, organizada por la Corporación Municipal se celebrará durante la semana de Ferias y Fiestas en el local de la Biblioteca Provincial, manifestaran su deseo de hacerlo.

Los artistas que han anunciado a la Comisión Organizadora su concurrencia al certamen artístico son: además de los ya publicados, los que siguen, con expresión de las obras que presentarán:

- D. Germán March, 4 caricaturas; don Santiago Soler, 2 cuadros; D. Juan Crauxes, 2 esculturas y 1 dibujo; D. Eugenio Mossgraber, 4 cuadros; D. Gabriel Villalonga Oliver, 4 cuadros; D. Tito Cittadini, 1 cuadro; D. Antonio Veiret, 2 retratos; don Lorenzo Cerdá, 3 cuadros; D. Antonio Barceló, 1 cuadro; D. Luis Derqui, 1 cuadro; Sr. Valls Fuster, 3 dibujos; D. Antonio Gelabert, 4 cuadros; D. Pedro Barceló, 4 cuadros; D. Bartolomé Canals, 4 cuadros; D. Salvador Pensabene, 3 cuadros; D. Antonio Alorda, 2 cuadros; D. Bartolomé Durán, 2 cuadros; D. Bartolomé Amorós, 1 busto esculturas; D. Frans Timen, 1 cuadro y 3 dibujos; D. E. Moulines, 4 cuadros; D. Fres Gestel, 2 cuadros; D. Clotilde Pascual, 4 cuadros; D. Cristóbal Pizá, 2 cuadros; D. Alberto Jaime Welti, 1 cuadro; D. Miguel Llinás, 4 cuadros; D. Joaquín Tudela, 4 cuadros; y D. Francisco de Asís Serra, 5 cuadros.

La Comisión Organizadora ha recibido ya de los Sres. D. Tito Cittadini y D. Francisco Bernareggi la respectiva conformidad para formar parte del Jurado.

Hoy empieza el plazo para llevar al local de la Exposición las obras que han de figurar en la misma, cuyo plazo termina el domingo en que el Jurado de admisión dictará su fallo.

Escuelas

Nueva plantilla de Maestros

La «Gaceta de Madrid» ha publicado la aplicación de la nueva plantilla con arreglo a la ley de presupuestos y al Real decreto de 29 de Marzo último, pero solamente hasta la categoría de 3.500 pesetas, dejando las categorías inferiores hasta que «sean resueltas las reclamaciones con tra el escalafón y se determine el verdadero derecho de los interesados».

En virtud de este Real decreto ascienden a 8.000 pesetas hasta el número 75 del escalafón; a 7.000, hasta el 223; a 6.000, hasta el 517; a 5.000, hasta el 1.027; a 4.000, hasta el 1.752, y a 3.500, hasta el 3.033.

Construcción de edificios

También ha publicado la «Gaceta» una Real orden relativa a la forma en que los Ayuntamientos han de formular las peticiones de construcción de edificios escolares, en instancias dirigidas al ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes por conducto del Inspector jefe de primera enseñanza de la provincia respectiva, acompañada de los documentos siguientes:

Primero.—Certificación del acta de la sesión celebrada por el Ayuntamiento, en la que se acordó solicitar la construcción del edificio escolar, expresando en este documento las aportaciones que se compromete el municipio, que habrán de ser destinadas a material fijo del indicado edificio, así como la consignación anual en sus presupuestos para conservación del mismo.

Segundo.—Certificación en la que consten el censo y matrícula escolares en el año último, de la localidad en que haya de construirse el edificio-escuela.

Tercero.—Informe de la Inspección de primera enseñanza de la provincia acerca

de la necesidad de la construcción pretendida.

Cuarto.—Certificación de la citada Inspección que acredite el hecho de reunir la Casa de Maestros del Municipio, las condiciones higiénicas y de capacidad necesarias.

Quinto.—Croquis del plano del solar con todas las condiciones que se especifican en la nota redactada por la oficina técnica de construcción de escuelas, inserta a continuación de la Real orden.

Construidos los edificios previos los trámites que en esta R. O. se señalan y antes del funcionamiento de las escuelas.

Los Ayuntamientos acreditarán, mediante las certificaciones pertinentes, la inclusión en los presupuestos municipales de la cantidad que corresponda para la conservación y sostenimiento de los edificios-escuelas. No se concederá la construcción de edificios para escuelas que no habían sido creados, hasta después de dos años de la creación definitiva de las mismas por hallarse regulados estos servicios por disposiciones especiales en las que se determinan las obligaciones de los Ayuntamientos, entre ellas, las de facilitar locales adecuados para las nuevas escuelas.

Del Carnet

Digno remate de las veladas que se han celebrado estos días de Concurso hípico en el Circolo Mallorquín, fué la *soirée* que tuvo lugar anoche en esta sociedad.

Los salones se vieron rebosantes de caras bonitas y de muchachas elegantes. Y como la representación del sexo masculino era también numerosa y escogida, de aquí que se hiciera verdadero derroche de ingenio y se rindiese ferviente acatamiento y pleitesía a los bailables más en moda, alternándolos con la charla saturada de buen humor.

La velada transcurrió en un soplo y de ella guardarán grato recuerdo cuantos la animaron con su presencia, especialmente los Oficiales concursantes, quienes marchan de nuevo a sus respectivas residencias.

Llegaron procedentes de Barcelona, en el *Rey Jaime I*, don Miguel Granes, don M. García, don Mauricio Pupit, don Juan Jigé, don M. Planas, don Ricardo Millieri, don José Bisquera, don José Sureda, don Bartolomé Lafarga, Mr. Luquet, don Juan Borrás y señora, don Francisco Oliver, don Juan Suenjo, don Antonio Armina y don José Rutllán y señora.

Regresó de Barcelona, ayer, el distinguido joven don José Díez, hijo del Gobernador civil don Agustín.

La noticia que publicamos días atrás de haber sido conferida la Jefatura de la Inspección de primera enseñanza de Baleares a nuestro estimado amigo el Inspector don Juan Capó Valls de Padrinas ha producido inmejorable efecto en cuantos se preocupan del progreso de Mallorca y en particular de cuanto afecta a la instrucción.

Ya el señor Quintana, en la reunión que celebraron los maestros en la Casa Consistorial días pasados felicitó, en nombre del Magisterio, al Sr. Capó.

Es el Magisterio y es Mallorca quienes con más justicia deben ser felicitados; la labor tenaz y perseverante del señor Capó en pro de la enseñanza, plasmada en obras tales como el Museo Pedagógico que, a su instancia, creara cuando su presidencia en la Diputación el señor Alemany; en la Editorial Mallorca, que lleva publicados algunos tomos de utilidad manifiesta para cultivar el espíritu de nuestros niños; en su campaña, que ya va floreciendo, para la edificación de grupos escolares en los pueblos; toda esta labor y el entusiasmo que en ella pone son motivos para que el nombramiento del señor Capó como rector de nuestra enseñanza primaria sea un

acierto, del que todos debemos estar satisfechos.

Síntoma de esa satisfacción es el efusivo parabién que enviamos al Sr. Capó, de quien tantas cosas buenas y útiles esperamos para nuestra población de mañana.

En la Universidad de Barcelona, y después de brillantes exámenes, ha obtenido el título de Licenciado en Filosofía y Letras, Sección de Letras, nuestro querido amigo D. Bartolomé Oliver y Orell, Auxiliar de la Escuela Normal de Maestros de Baleares.

Vida Marítima

Movimiento en el puerto, en el día de ayer

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», capitán Jaime Estarellas, con 100 pasajeros y carga general; entre ella 100 sacos de trigo y 30 de harina.

—Procedente de Ciudadela, el vapor «Ciudadela», capitán Bernardo Seguí, con 15 pasajeros y carga general.

—Procedente de Barcelona, el vapor español «Nemrod» de 211 toneladas capitán Juan Ibergurem, con cargamento de explosivos, consignatario don Gabriel Mulet.

Hoy, es esperado procedente de Barcelona, el vapor «Ciudad de Palma», el cual ha sido subido al dique para limpieza de fondos, dicho buque saldrá hoy con destino a Cabrera, y estará de regreso esta misma tarde.

Salidas

Para Valencia, a las 6 de la tarde, el vapor correo «Baleár», con pasaje y carga general.

—Para Ciudadela, a las 7 de la tarde el vapor, correo del mismo, con pasaje y carga general.

—Para Bermeo el vapor «Nemrod» con lastre.

Quedaron despachados

Para Bona, el pailebote «Pascual Flores» con lastre.

—Para Port-Vendres, el pailebote «Villa de Rosas», con lastre.

—Para Mahón, el laúd «San José» con carga de cemento y leña de olivo.

—Para Alicante, el pailebote «Jaime», con carga de superfosfatos.

Cuestiones sociales

La huelga de obreros cordeleros

Ayer fueron detenidos por la policía los individuos que, ejerciendo coacción sobre los obreros que trabajan en la fábrica que don Bartolomé Catalá Amer posee en el Molinar, despedieron el edificio de dicha fábrica.

Huelga en la fábrica de sedas

Ayer dábamos cuenta de la resolución adoptada por los obreros de la fábrica de sedas de los señores Ponsa hermanos, establecida en los Hostalets, en el sentido de declararse en huelga si los referidos industriales persistían en su actitud de suspender temporalmente el trabajo.

Efectivamente, ayer por la mañana, por no haber llegado a un acuerdo entre patronos y obreros, éstos se declararon en huelga.

Mercantiles

Cotizaciones

Bacalao superior, a 104 ptas.; Islandia, de 1.º a 95; Islandia nuevo, a 110; todo los 40 kgs.

Acetate andaluz corriente a 110 pesetas; Andaluz corriente superior a 200 pesetas; Tortosa fino, a 239'13 ptas.; Aragón, de 260'86 a 282'60 ptas.; todo los 100 kgs.

Azúcar centrifugo de remolacha, de 138 a 140 ptas. los 100 kilos.

Café Moka legítimo de 600 a 610 pesetas, Puerto Rico Caracolillo, de 565 a 575; Puerto Rico Yauco especial, de 560 a 570 ptas.; Puerto Rico Yauco superior de 525 a 535 ptas.; Caracas y Costa Rica, de 495 a 505 ptas.; Méjico y Puerto Cabello, de 400 a 410 ptas.; Santos, de 380 a 390 pesetas; todo los 100 kgs.

Religiosas

Santos del día: San Vito y Modesto, mártires, Landelino, abad, y Santa Crescencia.

San Vito.—Mártir que nació en Mazara, (Sicilia) y murió en 303 en compañía de sus padres, Modesto y Crescencia. Echados a las fieras para que los despedazasen, éstas, como si fueran mansos corderos, se inclinaron a sus pies. La Iglesia conmemora a estos tres Santos el 15 de Junio.

Cuarenta Horas

Hoy, en la iglesia de la Merced, último día de novena y cuarenta horas en sufragio de varios difuntos, exponiéndose S. D. M. a las seis y media. Misas hasta las nueve y media. A las diez y media, oficio solemne con sermón por el Reverendo P. Tomás Carbonell (mercedario). Por la noche, continuación de la novena como en los días anteriores, procesión y reserva.

Muebles

En buen estado, se desean adquirir para un despacho de oficina. Jaime Ferrer, 21 - 2.º - PALMA.

El Concurso Hípico

Ayer tarde tuvo lugar en el campo de la Hípica el cuarto y último día de Concurso Hípico.

La animación fué mucha aunque no llegara al punto que el domingo.

Dos pruebas se corrieron ayer: la llamada *Mallorca*, consistente en un recorrido de caza en la pista interior, tres vueltas al campo, debiendo saltar diez obstáculos.

Los premios a disputar eran cuatro.

Tomaron parte en esta prueba 13 caballos.

Borrega, montado por don Julio Feliu; *Racantón*, por don José Herrero; *Darredor*, por don Federin G. Gauges; *Frecuentado*, por don Ramón Muñiz; *Callar*, por don Armando R. Flores; *Postulador*, por don José Herrero; *Galopary II*, por don Santiago Alemany; *Figurable*, por el profesor de equitación señor Guerrero; *Fabio*, por don Juan Laugran; *Cúpula*, por don Julio Feliu; *Oleador*, por don Federico G. Gauges; *Snor*, por el señor Guerrero; *Lna*, por don Arturo Aparicio.

Esta prueba fué seguida con mucho interés por la concurrencia, que aplaudió con entusiasmo los bruscos recorridos de varios de los caballos.

Los cuatro premios fueron ganados: el primero, 700 pesetas, por don Arturo Aparicio sobre *Lna*, tiempo 2 minutos 30 segundos dos quintos; el segundo, 300, por don Armando R. Flores sobre *Callar*, tiempo 2 minutos 39 segundos; el tercero, 100 pesetas, por don Ramón Muñiz sobre *Frecuentado*, tiempo 2 minutos 40 segundos; y el tercero, 100 pesetas, por don Federico G. Gauges sobre *Oleador*, tiempo 2 minutos 40 segundos tres quintos y medio.

Los cuatro lazos que, además de los premios en metálico, se adjudicaban en este carrera, como en las demás, correspondieron a don José Herrero sobre *Racantón*, el mismo sobre *Postulador*, don Julio Feliu sobre *Cúpula*, y don Santiago Alemany sobre *Galopary II*.

Amortización de títulos

El «Boletín Oficial» publica el siguiente anuncio de la Intervención de Hacienda de Baleares:

«Venciendo en 1.º de Junio de 1921 el cupón número 79 de los títulos del 4 por 100 interior, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta; el cupón número 48 de los títulos del 4 por 100 amortizable; emitidos en virtud de la ley de 29 de Junio de 1908, y el cupón número 120 de la Deuda al 4 por 100 exterior.

La Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas, en virtud de la autorización que le fué concedida por Real orden de 19 ed Febrero ed 1903 y Real decreto de 27 de Junio de 1908, ha acordado que desde el día 1.º de Junio actual se reciban por esta Delegación de Hacienda, sin limitación de tiempo, los de las referidas Deudas del 4 por 100 interior, exterior y amortizable, y las inscripciones nominativas 4 por 100 de Corporaciones civiles, Establecimientos de Beneficencia e Instrucción pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia, observándose para la presentación de facturas las mismas reglas que en anteriores vencimientos, haciendo presente que los títulos amortizados deberán presentarse endosados en la siguiente forma: «A la Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas para su reembolso.» Fecha y firma del presentador, y llevarán unidos dichos valores los cupones siguientes al del trimestre en que se amorticen.»

La electricidad en Montuiri

Don Gabriel Sampol, Director Gerente de la Central Eléctrica de Montuiri, ha dirigido una instancia al Gobernador civil en la que solicita cambiar el emplazamiento de la fábrica de producción de energía eléctrica colocándola en la calle del Molinar y próxima a la carretera de Palma a Capdepera, que pasa por el citado pueblo. En el nuevo edificio se instalará un motor de 40 caballos y un alternador trifásico de 18 kilovatios. La corriente se producirá a la tensión de 220 voltios entre fases y 120 entre fase y neutro. En el mismo sitio se instalarán además de los aparatos necesarios a la generación de gas, los correspondientes a la mouturación de granos y cemento.

Se instalará un feeder que enlace la nueva Central con el centro de la actual red de distribución en la Plaza Nueva. La red de distribución no se modifica ni altera.

Las obras que se solicitan no afectan al dominio del Estado.

Tampoco se solicita servidumbre forzosa de paso de corriente.

Y en estos términos se ha publicado la disposición anunciando que durante un plazo de 30 días se podrán dirigir las reclamaciones contra el proyecto a la Jefatura de Obras Públicas de esta provincia.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy.

Parada.—Palma.

Jefe de día.—El Comandante de [Palma] D. Pedro Llompard.

Imaginería.—El Comandante de Artillería D. Diego Pascual.

Hospital y provisiones.—8º Capitán de Artillería.

Vigilancia.—Zona oriental.—9º Oficial de Palma. Zona occidental.—10º Oficial de Palma.

En el intermedio, amenizado por la música, se animó el paseo, siendo un hermoso espectáculo las bellas señoritas que con su presencia contribuyen a hacer agradable la permanencia en el palco.

Como final se corrió la prueba *Despachada* para todos los caballos sin premio, en la que se disputaban 6 premios y los obstáculos eran 8.

Tomaron parte en esta carrera:

Mantecón, montado por don José López Pascual; *Borrega*, por don Julio Feliu; *Borregada*, por don Antonio Uría; *Fenómeno*, por el señor Guerrero; *Remilitr*, por don José Herrero; *Reforma*, por el señor López Pascual; *Jaerto*, por el señor Guerrero; *Canelón*, por don Juan Saugran; *Torsión*, por don Antonio Uría; *Zarabando*, por don José Herrero; *Opera*, por don Armando R. Flores; *Cúpula*, por don Julio Feliu; y *Fabio*, por don Juan Saugran.

Los premios fueron concedidos: el primero, de 200 pesetas, a *Canelón*, gineca don Juan Saugran, cero faltas, tiempo 55 segundos dos quintos y medio; el segundo, 100 pesetas, a *Torsión*, gineca don Antonio Uría, cero faltas, tiempo 55 segundos cuatro quintos; el tercero, 100 pesetas, a *Cúpula*, gineca don Julio Feliu, cero faltas, tiempo 58 segundos tres quintos; el cuarto, 100 pesetas, a *Remilitr*, gineca don José Herrero, cero faltas, tiempo 59 segundos tres quintos y medio; el quinto, 100 pesetas, a *Opera*, gineca don Armando R. Flores, una falta, tiempo 51 segundos un quinto; y el sexto, 100 pesetas, a *Fenómeno*, gineca el señor Guerrero, una falta, tiempo 53 segundos un quinto y medio.

Con ello ha terminado el Concurso Hípico que, organizado por la Real Sociedad Hípica de Mallorca ha congregado, en su campo, durante cuatro días a nuestra distinguida sociedad, que presencia, con gusto e interés, estos festejos y piensa ya en la celebración de los del año próximo.

Talla en la Comisión Mixta a las 9'30'—2 Sargentos de Palma.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—José Miranda.

Empleos honoríficos.—Se concede el empleo de Comandante al capitán de Caballería retirado por guerra D. Juan Civera Civera, con antigüedad de 7 de mayo último.

Documentación.—Quedan anulados por haber sufrido extravío las licencias absolutas de Antonio Tuduri Capó, de Mahón, Bartolomé Roselló Colom, de Felanitx, y los pases 2ª situación y excedente de cupo de Venancio Fuster Villalonga, de Palma, y Bartolomé Dolis Garau, de Marratxí.

Reclutamiento.—Se dispone sean devueltas 500 pesetas a Amado Clar Pujol, de Mahón, cuya cantidad depositó en la Delegación de Hacienda para reducción del servicio y ha resultado inútil.

Destinos.—Han sido nombrados ayuntes de Campo del General Gobernador militar de Mallorca, el Teniente Coronel de infantería D. Ramón Servat y el comandante de la propia arma D. Francisco Blasco Arzón.

Escuelas Prácticas.—Para realizar este año las Escuelas Prácticas del Arma de Artillería, han sido consignadas las cantidades de 9.000 pesetas, a cada una de las Comandancias de Mallorca y Menorca.

Vacantes.—Se anuncia una vacante de Herrador y otra de Ajustador en la Comandancia de Artillería de Menorca, dotadas con el sueldo anual de 2.500 ptes.

Las instancias de dirigirlas al Coronel de la citada Comandancia, en el término de 20 días a partir del 9 del actual.

Convocatorias.—Se dispone que la convocatoria anunciada para montadores de aeroplanos y mecánicos de aviación entre clases e individuos del Ejército y Armada se entienda rectificada en el sentido de que sólo concurren a la misma, individuos del Ejército.

TRATAMIENTO CIENTÍFICO Y RACIONAL

DE

LA HERNIA

por el Método C. A. BOER

El Nuevo método del señor C. A. BOER, el reputado especialista herniario de París, es el único que procura, sin molestia ninguna, aun haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta, y la desaparición definitiva de las hernias, por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia que resista a la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas cualidades curativas son altamente reconocidas.

Médecos eminentes los usan y los propagan porque los crean imprescindibles para todos los herniados que desean evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

Agradecidos de los resultados obtenidos, aumerosos enfermos enaltecen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER. Cuantos herniados (quebrados) deseen curarse de su enfermedad, deben visitar con toda confianza al renombrado especialista C. A. BOER, quien visita regularmente nuestra región y recibirá en:

PALMA sábado 11, domingo 12 de Junio en el Hotel Alhambra.

MANACOR martes 14, Hotel Riera (antes Femenías).

SINEU miércoles 15, Fonda de Juan Oliver.

INCA jueves 16, Hotel Domingo.

LUCHMAYOR viernes 17, Hotel Universitario.

C. A. BOER, Especialista Herniario, 52—Boulevard Edgar Quinet—París.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

Politica

Alrededor de las elecciones

Madrid 14 a las 14.—Los diarios acenúan que la indiferencia ha sido la nota culminante de las elecciones provinciales y los mismos periódicos consagran a la lucha electoral solo el espacio necesario para dar cuenta de cuales son los candidatos triunfantes.

Se cree que en otras elecciones los socialistas y republicanos unidos lograrán puestos, pero yendo separados la derrota es segura.

También se ha observado que los obreros madrileños se han ido poco a poco disociando de la política.

El Santo de Maura

Madrid 14 a las 14.—Los elementos mauristas madrileños han acudido a casa del señor Maura a felicitarle por su Santo.

Le han entregado una placa con el discurso que pronunció en la Plaza de Toros.

Una comisión de diputados y concejales que acudió a felicitarle por su Santo le felicitó también por el triunfo, en las elecciones, de su política.

Le dijo, además, que el homenaje que se le tributaba tenía carácter nacional.

El señor Maura ha contestado que todos los actos mauristas tienen carácter nacional, porque él sigue fuera del coro.

Noticias

generales

Corrida de toros. Cogida

Madrid, 17 a las 23.—En la corrida verificada en Logroño ha sido cogido el novillero «Almanseño».

Témese que el diestro pierda un ojo. Mariano Montes toró los cuatro toros restantes, alcanzando cuatro orejas y siendo sacado a hombros.

Otra desgracia en la Plaza de todos de Valencia.

Madrid, 12 a las 23.—En la corrida efectuada en la Plaza de Valencia, saltó un toro al callejón, corriendo el Guardia de seguridad Manuel González, matándole instantáneamente.

También fue cogido el diestro Marques, aparentemente, pero sin consecuencias.

Declaraciones de Allendesalazar.

Madrid, 14 a las 14'00.—El jefe del Gobierno ha manifestado que sus impresiones son buenas acerca del resultado de las elecciones de ayer.

Manifestó que aunque despachó con el Rey, no puso a la firma Decreto alguno.

Dijo que en la Presidencia ha recibido el señor Allendesalazar las visitas de los señores Cortezo, Torre, Quevedo y general Luque.

Terminó diciendo que también le han visitado una comisión de la Confederación obrero-católica y otra de la Unión Gremial; ésta para pedirle una prórroga en la devolución del anticipo que se les hizo a raíz del asunto de tiendas.

Despacho sin firmas

Madrid, 14 a las 2'30.—El señor Allendesalazar despachó con el Rey, no sometiendo ningún decreto a la firma.

Dijo que le habían visitado los señores Cortezo, Torres Quevedo, el general Luque y comisiones de la Confederación Católica y de la Unión Gremial.

Recepción en la Academia española

Madrid, 14 a las 2'30.—En la Academia Española se verificó ayer la recepción del nuevo académico señor Bonilla Sanmartín.

Presidió el señor Maura, sentándose a la presidencia el ministro de Trabajo y los señores Cotarelo y Conde de San Luis.

El repondinario pronunció un discurso sobre las bacantes, estudiando el origen del teatro griego cómico-trágico.

Le contestó el conde de la Mortera.

Sindicalistas encarcelados

Madrid, 14 a las 14.—Comunican del Ferrol que han sido encarcelados seis sindicalistas.

Se supone que dichas detenciones tienen relación con el incendio de los almacenes del puerto.

En la Bolsa

Madrid, 14 a las 14.—Los valores públicos están estacionados.

Los valores industriales tienen tendencia a la baja.

Los valores del Banco Hispano, Tabacos y Explosivos siguen invariables.

El Río de la Plata cede.

Los francos siguen invariables, los dólares ceden y las libras y marcos suben.

En la Casa del Pueblo

Madrid, 14 a las 14.—En la Casa del Pueblo ha comenzado sus tareas el Congreso ferroviario obrero.

En este Congreso se proclamará que la aspiración de la clase obrera es la socialización de los ferrocarriles.

El Tribunal Supremo de Guerra y Marina

Madrid, 14 a las 17'20.—Ha tomado posesión el general Aguilera del cargo de Presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, para el que fue nombrado recientemente.

La marcha del Rey a Inglaterra

Madrid, 14 a las 17'20.—Se ha recibido un despacho de Londres, cuyas noticias coinciden con las que se tienen acerca del próximo viaje del Rey a Londres.

Don Alfonso pasará en aquella capital ocho días.

Trátase de una invitación que le han hecho, y él ha aceptado, para presenciar algunas fiestas que han de celebrarse en la capital inglesa.

En este viaje no le acompañará ningún miembro de la familia real ni ningún ministro.

El Rey Jorge y algunas personalidades de la aristocracia inglesa organizan actos en honor de don Alfonso, los cuales darán ocasión a que se exteriorice la amistad que une a Inglaterra y España.

El tercer congreso de Terciarios Franciscanos en Santander

Santander, 14 a las 17'20.—En la iglesia de San Francisco se han celebrado solemnes fiestas con motivo del tercer Congreso de Terciarios Franciscanos.

Han asistido representaciones de Madrid, Bilbao, Valladolid y Salamanca.

El nuevo Nuncio se posesiona de su cargo

Madrid, 14 a las 7'20.—El nuevo Nuncio de Su Santidad se ha posesionado de su cargo.

El acto se celebró en la Iglesia Pontificia de San Miguel, donde monseñor Tedeschini fué conducido bajo palio.

A esta solemne función religiosa asistió el más selecto de la aristocracia madrileña.

Accidente automovilista

Sevilla, 17 a las 17'20.—A su regreso del viaje el infante don Carlos halló un automóvil destrozado, y el chauffeur y un matrimonio tendieron en la carretera, heridos.

El infante don Carlos les ayudó, en su automóvil, a Sevilla, prodigándoles los necesarios auxilios.

Formidable incendio en Zaragoza

Madrid, 14 a las 17'20.—Comunican de Zaragoza que se ha declarado un enorme incendio en unos almacenes de muebles de la calle de Méndez Núñez.

El incendio, que iba propagándose por momentos, ha puesto en alarma al vecindario.

Los bomberos, ayudados de numerosos vecinos y transeúntes, veíanse impotentes para atajar el fuego que crecía denodadamente propagándose con pasmosa rapidez.

A las cuatro de la madrugada llegó el regimiento de Ingenieros y gracias a su eficaz ayuda se logró sofocar el incendio.

El siniestro se atribuye a ciertos contactos con los cables del alumbrado público.

La catástrofe de Villaverde

Un exdiputado muerto. Como se salvó un pasajero

Madrid 14 a las 14.—El exdiputado señor Morales resultó muerto en la catástrofe ferroviaria de Villaverde.

El ingeniero director de la revista Agraria aceptó el asiento de un amigo y éste cambió de coche, salvando así la vida.

El maquinista culpable

Madrid 14 a las 14.—El maquinista se ha declarado culpable del siniestro, por que llevando cinco minutos de retraso no se fijó en los discos creyendo que el expreso ya había pasado.

Trabajos para desocupar la vía. Se construye otra provisional

Madrid 14 a las 14.—Durante toda la noche del sábado y del domingo trabajó una brigada de 100 hombres para limpiar y dejar expedita la línea.

Viendo que era imposible levantar la máquina, que pesa 140 toneladas, se construyó una línea férrea de desviación, empalmado con la línea de Alicante.

En la madrugada del lunes ya utilizó dicha desviación un tren de mercancías.

Entierro de las víctimas

Madrid 14 a las 17'20.—Esta mañana a las 10 se ha verificado el entierro de los empleados de la Compañía de ferrocarriles muertos en el choque del expreso de Andalucía.

Los restos fueron llevados al cementerio de Alameda.

El duelo estuvo presidido por el Ministro de Fomento y los altos empleados de la Compañía.

El heroísmo del maquinista

Madrid 14 a las 17'20.—Se ha comentado, con grandes elogios, el heroísmo demostrado por el maquinista Montero, que guiaba el expreso.

Varios viajeros han dicho que le vieron dar freno automático tres veces, con lo cual se amioró la velocidad, consiguiendo que el choque no tuviese las proporciones de una verdadera catástrofe.

El ABC ha abierto una suscripción a favor de la viuda e hijos del maquinista.

Consejo de Ministros

La nota oficiosa

Madrid 14 a las 2'30.—El Consejo de Ministros terminó a las ocho y media de la noche facilitándose por el Ministro de Gracia y Justicia una referencia oficiosa del consejo.

Ha manifestado que después del resumen sobre política internacional, se entró en el exámen de varias iniciativas parlamentarias referentes de acuerdo ministerial.

Después de examinar el dictamen de la Presidencia sobre construcciones navales.

Se aprobó un expediente de Guerra acerca de la construcción de hangares, arriados de las fábricas de harinas de Valladolid y otros referentes a organización de los destinos militares de Africa.

Se aprobaron varios expedientes de Hacienda.

Se aprobó una R. O. de Fomento sobre saltos de agua, otro relativo a minas y la concesión de un anticipo a las compañías del Norte y del ferrocarril de Langreo.

Las reformas del servicio de policía

Madrid, 14 a las 23.—El ministro de Gobernación ha puesto a la firma regla un decreto referente a la reforma de los servicios de policía.

Se creará un Ministerio, dependiendo de él mismo la Dirección General de Orden Público, los gobernadores civiles y militares y los Delegados de especialidades gubernativas, dispondrán en el territorio de su mando de los servicios de Vigilancia y Seguridad, coordinados con los de la Guardia civil.

Las mencionadas autoridades, cumplirán las órdenes que les transmita el Gobierno, el ministro, o simplemente el Director General, en todo lo referente a la cuestión de orden público.

El Director General estará facultado para dictar órdenes, aunque se halle ausente de Madrid.

Los gobernadores no dispondrán de los servicios fuera de los puntos de destino de los funcionarios, sin previa autorización del Director General.

Ni aun en los casos de suma urgencia, podrán los gobernadores designar al personal para que ejecute los servicios, ni podrán alterar el destino de los funcionarios, pues ambas cuestiones competen exclusivamente al Director General.

El Director General no podrá otorgar licencias temporales ni separaciones y bajas en el personal, sin ser antes acordadas por el Ministro previo el informe de la Junta Superior.

En Madrid se creará una Escuela de Policia de enseñanza teórico-práctica, de idioma, Legislación, identificación, análisis y luchas.

Se tiene también en proyecto la creación de otro colegio para los hijos de los funcionarios de Vigilancia y Seguridad.

Según acuerdo del Ministerio de Gobernación en el cuerpo de vigilancia se podrá ingresar de 19 a 25 años, y en el de Seguridad de 23 a 36.

Como consecuencia del Real decreto se han firmado los siguientes nombramientos: Director General Millán de Priego, y Jefe de Administración civil, a las órdenes del Director General, los señores Gil Sánchez y José Valenciana.

Según manifestaciones del Director General el cuerpo de policía quedará organizado así:

20 comisarios generales con 13.500 pesetas de sueldo.

2 secretarios generales, 12.500 pesetas.

3 comisarios jefes de brigada, 12.000 pesetas.

14 comisarios de primera, 11.000 pesetas.

32 comisarios de segunda, 10.000 pesetas.

60 comisarios de tercera, 9.000 pesetas.

120 inspectores de primera, 7.500 pesetas.

130 inspectores de segunda, 6.000 pesetas.

906 agentes, 5.000 pesetas.

629 aspirantes de primera, 3.500 pesetas.

440 aspirantes de segunda, 3.000 pesetas.

458 vigilantes, 3.000 pesetas.

24 ordenanzas de primera, 2.500 pesetas.

105 ordenanzas de segunda, 2.000 pesetas.

Con sueldos de nómina sin gratificación respetándose los que tuvieren clase en el cuerpo de seguridad.

2 tenientes o tenientes coroneles, 7.500 pesetas.

3 tenientes coroneles, 6.500 pesetas.

6 comandantes, 5.500 pesetas.

42 capitanes, 4.500 pesetas.

122 tenientes, 3.500 pesetas.

Con sueldos en calidad de gratificación.

50 suboficiales, 4.000 pesetas.

150 sargentos, 3.500 pesetas.

410 cabos, 3.250 pesetas.

4586 guardias de primera, 3.000 pesetas.

230 guardias de segunda, 2.750 pesetas.

Al Director General le restará al sueldo las 1.200 pesetas que le correspondían en calidad de gratificación, por casa-habitación.

El cuerpo de policía será provista de los necesarios medios de locomoción y se satisfarán los gastos que se hagan con los servicios.

Crearás también una sección de perros policía que radicará en Madrid.

Inmediatamente serán empleados todos los opositores aprobados en las últimas oposiciones.

Como no se cubrieran todas las plazas vacantes se hará una nueva convocatoria que se anunciará pasado mañana.

Los exámenes comenzarán en Septiembre.

De Barcelona

La caravana automovilista

Madrid 13 a las 24.—Excepto la desgracia ocurrida en las costas de Calella, de la que resultó víctima el redactor de «El Correo Catalán», señor Casades, la Caravana automovilista ha seguido felizmente su curso.

Mañana a las seis de la tarde estará de regreso la caravana, haciéndolo por la carretera del Tibidabo.

Las regatas internacionales

Barcelona 13 a las 24.—Ayer tarde se celebraron las regatas internacionales.

La Copa Reina Victoria la ganó el yate «Rigel», patronado por Mercedes Pi, y propiedad de don Santiago Amat.

La Copa Maristany, para yates tipo Hispania, la ganó «Garbi», de Mercedes Bertrand.

En la regata de yoles de cuatro remeros y 2000 metros de distancia, organizada por el equipo Club de Mar, la ganó la yola «Marques», del Centro de Dependientes.

En el gole regional, libre, a 2000 metros, la ganó el «Oyford», del Club Marítimo Internacional.

El de 14 remeros y 2000 metros venció el Club de Mar, llegando el tercero el Club Marítimo Internacional.

En el de 14 remeros y 2000 metros llegan primero Morayo, del Club Marítimo; el segundo «Rafael Casanova», del Club de Mar; el tercero «Tarragona», del Club Náutico Tarraconense; el cuarto «Rauzini», del Cercle de Avelson.

Se corrió por primera vez la carrera de Ottriggers, ganando el «Ulises».

Carreras de caballos

Barcelona 13 a las 24.—El último día de carreras de caballos, se han visto estas muy animadas.

Ganó el premio Ebro, de vallas a 5000 pesetas y 4000 metros, el caballo «Fortuna», propietario el señor Millá.

El Club de Football

Barcelona 13 a las 24.—El Club de Football de Barcelona ha presentado una denuncia al Juzgado, reclamando contra los perjuicios que le ha causado la Federación nacional, descalificando al mentado Club.

Pide éste veinte mil pesetas de indemnización, por haberse impedido la venida del Club inglés.

Mella en Vich

Barcelona 14 a las 14.—El señor Vázquez Mella ha estado en Vich donde ha pronunciado un discurso en el Círculo Mellista.

Se ha hospedado en casa de don Teodoro Más, jefe regional de los adictos a su política.

Sobre el asesinato del Sr. Gasull

Barcelona 14 a las 17'20.—Comunican de Reus que, como resultado de las diligencias que el Juzgado ha venido practicando acerca del asesinato del comerciante señor Gasull se ha averiguado que el Sefior Gasull se le había exigido cantidades tres veces el día del crimen.

En este día se presentó en casa del señor Gasull un individuo, el cual al estar en presencia de aquél le disparó un tiro. El señor Gasull deja una fortuna evaluada en 20 millones de pesetas.

El expreso llega sin correspondencia.—Una medida que produce disgustos

Barcelona 14 a las 17'20.—El expreso de Madrid ha llegado hoy sin correspondencia ni periódicos, en virtud de una disposición del Director General de Comunicaciones suprimiendo los coches correos en los trenes expresos.

Esta disposición del Director General ha sido tomada en virtud de una petición de la Compañía.

Las comunicaciones se retrasan cuatro u ocho horas.

El correo ha traído un exceso de correspondencia.

Esta medida ha producido un gran disgusto, el cual es general.

La U. M. N. disgustada de las elecciones

Barcelona 14 a las 17'20.—La Unión Monárquica Nacional muestra disgustadísima del resultado de las recientes elecciones provinciales.

Críticase generalmente la falta de organización para la lucha.

DEL EXTRANJERO

Alta Silesia

Naufragio.— Tripulantes salvados.

Sirias.—Se ha confirmado que únicamente se han salvado dos de los tripulantes del buque griego «Bambulina», que se fué a pique en el golfo de Smirna, a consecuencia de haber chocado con una mina flotante.

Pueblo ocupado por las tropas inglesas.—Ataque fracasado.

Berlín, 14.—Se reciben noticias de Opeeln diciendo que las tropas inglesas ocuparon un pueblo de las inmediaciones de Ujest, en la región de Rosenberg.

Los mismos telegramas dicen que ha fracasado un ataque de los insurrectos polacos, y que siguen los combates en la región de Ratibor.

La situación en Alta Silesia.—La solución propuesta es contraria al tratado de paz.—La suerte de los pequeños

Viena 13.—Un periódico de esta capital dice que el político italiano Conde Storza ha declarado que la solución propuesta por Lloyd George sobre los asuntos de la Alta Silesia no podrá conciliarse con las cláusulas del Tratado de Versalles.

Briand está en su derecho al aceptar la fórmula; si esta se ejecutase al pie de la letra, se llegaría a separar los pequeños municipios de los grandes, produciendo una situación insostenible.

El Conde Storza propone que el plebiscito de las pequeñas poblaciones se haga de modo que sigan la suerte de las grandes, decidiendo así la cuestión de la nacionalidad.

Sobre la cuestión de Oriente, Roma nunca ha sostenido a los turcos contra los griegos, creyendo sin embargo que los turcos tienen derecho sobre Smirna y la Tracia.

Las conversaciones de Wiesbaden

París 14.—Los diarios hablan de las conversaciones celebradas en Wiesbaden entre el ministro francés y el alemán.

El ministro de Reparaciones se ha negado a hacer declaraciones sobre la Alta Silesia, pero ha asegurado que en caso de que fuera adjudicada a Polonia seguirá suministrando a Alemania las primeras materias que produce.

El Consejo Supremo

París 14.—A fin de mes se reunirá el Consejo Supremo de los Aliados para tratar de la solución que se ha de dar al asunto de la Alta Silesia.

Italia

La Embajada francesa en Roma

Roma 14.—El nuevo Embajador francés cerca del Vaticano se instalará en el Palacio Borghese así que regrese de París.

La legislatura italiana

Roma 14.—Se ha inaugurado la nueva legislatura.

Los socialistas se han abstenido de toda intervención. Se teme que sobrevengan incidentes de importancia.

Noruega

Estudios polares

Cristiania 14.—El Estado noruego mandará pronto una expedición dirigida por Heitdahl a continuar en Nueva Zembla las exploraciones metódicas comenzadas por Haren y continuadas por Amundsen y otros exploradores.

Argentina

Vuelco de un avión

Buenos Aires 14.—El capitán aviador inglés Graenwoó que iba pilotado un avión conduciendo dos pasajeros, volcó con el aparato resultando los tres ocupantes muertos y el avión destruido.

Marruecos

Sublevación en la zona francesa

Ceuta 14.—En la zona francesa se han sublevado varias kábilas que están provistas de buen armamento. El jefe Poymireau ha salido al frente

de una columna para someter a los rebeldes.

Asia Menoa

Mustafá Kemal quiere ir a París

París 14.—Mustafá Kemal ha dicho que desea venir a discutir en Francia los litigios pendientes respecto a Asia Menor.

Francia

Entrega de un dirigible alemán

Versalles 14.—Ha llegado a Saint Cyr, Escuela Militar, el dirigible alemán «Rostent» entregado a Francia en virtud de las condiciones de paz.

Inglaterra

Moción socialista

Londres, 13.—Los socialistas han presentado una moción preguntando al Gobierno como piensa castigar al asesinato de los griegos y que clase de medidas tomará para activar el desarme.

Asamblea borrascosa

Londres, 13.—La última sesión de la Asamblea de Angora, fué borrascosísima, llegándose a disparar revolvers al discutirse la actuación de los kemalistas.

Alemania

El gobierno reprimirá energicamente los desórdenes.

Munich, 13.—La huelga general se considera injustificada.

El gobierno está dispuesto a reprimir energicamente los desórdenes.

Conflicto social

Munich, 13.—Se ha extendido la huelga general por todo el Norte de Baviera.

Los patronos han anunciado que tienen la fundada creencia de que los obreros despedidos no reanudarán el trabajo hoy lunes.

La policía ha disueltó algunas manifestaciones utilizando para ello tanques.

Noticia desmentida

Berlín, 14.—Se ha facilitado una nota

oficiosa desmintiendo lo dicho por la Agencia Wolf de que el doctor Rathenau vaya a París para conferenciar con el ministro de Reparaciones M. Loucheur.

No obstante, un periódico de Wiesbaden afirma que von Rathenau solicitó una entrevista con M. Loucheur, y que éste aceptó con la condición de que en la misma se trataría sólo de la cuestión económica.

Declaraciones de Stressemann

Hamburgo, 14.—Mr. Stressemann, hablando en una reunión del Comité directivo del partido populista ha declarado que el levantamiento de Korfanty había contribuido enormemente a decidir a muchos diputados a aceptar el ultimátum.

La agitación en Baviera

Berlín 14.—Se ha celebrado una manifestación de protesta contra el Gobierno de Baviera y de simpatía hacia la huelga general.

Los patronos han despedido a los huelguistas en Nuremberg y Coburgo.

La huelga ahora es completa.

El Gobierno de Munich ha prohibido las reuniones en mitad de la calle y la asistencia al entierro de Garey.

Rusia

¿Rusia e Irlanda se entienden?

Londres 13.—La delegación comercial rusa ha desmentido en nombre del gobierno el rumor de haberse firmado un tratado de carácter político entre Irlanda y Rusia.

Detenciones en Petrogrado.

¿Graves acontecimientos? Berlín 13.—Llegan noticias de Rusia, las cuales afirman que se han practicado numerosas detenciones en Petrogrado.

Las noticias que se reciben por diferentes conductos coinciden en afirmar que es muy posible que ocurran graves acontecimientos.

Discurso de Lenin.—La industria arruinada.—Un llamamiento

Berlín 13.—Según noticias, Lenin ha pronunciado un discurso ante una re-

unión de peritos, en el cual se demuestra la aguda crisis que atraviesa el régimen soviético.

Lenin dijo en el Consejo de comisarios del pueblo, pidiendo que todos los ciudadanos cualquiera que sea su opinión política acudan a ayudarle en la obra de la reconstrucción de la industria usinal, arruinada por la guerra civil y las manejas de algunos comunistas y realistas.

Los idealistas puros convencidos de su error táctico se han retirado, confirmando-se en la misión de dirigirme a vosotros en nombre del régimen bolchevique.

Os pido que nos concedais la misma confianza que el régimen ha demostrado hacia algunos grupos de carácter independiente.

La presidencia de la Tercera Internacional

Helsingfors.—Se cree que en la próxima Asamblea de la Tercera Internacional no será reelegido para Presidente de la misma el actual Zinoviev.

Se habló de la candidatura de Bukharin, que pertenece a la Sección de Occidente, así como de la del capitán Sadoul.

Sociedad Alumbrado por Gas

Próxima ya la inauguración de la nueva Central Eléctrica que acaba de construir esta Compañía, se anuncia al público que quedan desde hoy abiertas las listas de abonados a fin de que los que deseen acometida puedan solicitarlo en las oficinas de esta Sociedad, Portella, 16.

Palma 19 Mayo 1921. El Director, Luis Pascual.

Revista de Prensa

El contrato de tabacos.—Discurso del Sr. Chapaprieta, en el Senado.

Fué contundente este senador en la discusión del proyecto de contrato de Tabacos, pues con los datos oficiales que le proporcionara el mismo ministro de Hacienda, demostró los perjuicios enormes que se han causado al Tesoro con su aprobación y las ventajas inmensas que sobre el aprobado, reunía el proyecto presentado por el Sr. Alba en 1916.

Con el proyecto del Sr. Argüelles, el Estado abonará el interés del cuatro por ciento sobre el capital empleado superior a 60 millones de pesetas, y siendo éste de 105 millones, el Tesoro abonará 1.800.000 pesetas al año, sin tener en cuenta que a mayor capital corresponde mayor rendimiento industrial.

Los gastos de personal y material de las oficinas centrales van a cargo de la Compañía exceptuando una cantidad que oscila entre el 10 y el 36 por 100 y tomando el término medio tendrá que pagar el Estado 1.058.000 pesetas, resultando que el erario público le pagará a la Compañía no tan sólo el personal interventor, sino hasta el administrativo.

La escala de participación de utilidades por el Estado es también notablemente lesiva al Tesoro con relación al proyecto del Sr. Alba, y por último queda exenta la Compañía del impuesto de utilidades, privilegio irritante e injusto.

En resumen, de aprobarse el proyecto del Sr. Alba se hubiera beneficiado el Tesoro en CUARENTA Y CUATRO MILLONES SETECIENTOS OCHENTA MIL PESETAS en los veinte años que ha de durar el contrato.

Del asesinato del Sr. Dato

Ha levantado gran revuelo la siguiente nota oficiosa:

«La Dirección General de Seguridad manifiesta que a la persona que entregue a Casanella o indique dónde se encuentra, se le satisfará la cantidad de 50.000 pesetas, y dicha persona puede tener la seguridad absoluta de que no se revelará jamás su nombre».

En nuestro humilde concepto, es sencillamente inmoral, pues si la policía es apta, no debe el Estado despertar codicias insanas en el mismo cuerpo, y si es inepta se impone su inmediata disolución. La Correspondencia de España, comentando la nota, concede que uno o varios particulares exciten el celo de la policía privada con la oferta de un premio; pero, no el Estado «por la razón sencilla de que el hacerlo equivale a proclamar su propia incompetencia e ineptitud, ya que confiesa no ser capaz de realizar su misión».

Añade que es lícita la cooperación del ciudadano a la acción del Estado, como hicieron muchos amigos del Sr. Dato y

otros que sin serlo son amantes del orden social.

«Pero, de eso a lo hecho por la Dirección General de Seguridad media un abismo. Lo uno es estimular el celo de todos y recompensar a quien consiga capturar a los criminales. Lo otro es proclamar oficialmente el fracaso de los servidores del Estado.»

Pilar Montaner de Sureda

Rafael Benet en sus *Crónicas d'Art*, que aparecen en *La Publicidad*, trata de la pintura mallorquina y de la obra de nuestra palmaria.

Dice que la primera está influenciada por tanto pintor cosmopolita que se ha dejado seducir por la naturaleza exuberante de nuestra isla sin penetrarla, sin comprenderla.

«Las montañas y los árboles—dice—vienen a ser de caramelo, maravillando las retinas poco cultas con las estridencias de los vermellones y de los violetas, falseando y menospreciando las tonalidades que el color local accidental de las cosas tienen a todas horas del día».

Refiriéndose a Pilar Montaner no extraña que más de una vez caiga en estas truculencias—especialmente cuando ha querido plasmar la naturaleza más torruada y monstruosa».

«Por eso preferimos en la obra del Pilar los aspectos—digámoslo así—más «cotidianos» como: «Juny a Alaró», «Murales de Palma», «Palma», «La Ginesta», «Port de Palma», «El Born, de bon mati» y «Cap d'Estudí» en los cuales la drammatización no es la primera razón de existencia de esta pintura, en cuyos asuntos el peligro no es tan evidente como en los olivos monstruos ni en la montaña vista anteriormente por tantas retinas desenfundadas».

«Pero ultimamente, unos olivos sintéticos de color de plata, nacen en los primeros términos de estos paisajes de montaña, devolviéndoles la discreción de la realidad con un sentimiento exquisitamente femenino, ordenador y dulcísimo».

Ateneo Mallorquín

Elviro Sans, en *La Última Hora*, hace un nuevo llamamiento a la intelectualidad mallorquina para la fundación de este Centro literario, cuya falta, efectivamente, es un baldón, contando Mallorca, como cuenta, con una escuela literaria propia, tan dignamente representada.

Creemos, y perdone el articulista, que todo lo que no sea buscar el lado práctico del asunto, resultará machacar en hierro frío y que a quien incumbiere la tarea de esta función cultural es a la pujante sociedad «Círculo Mallorquín, con su espléndida biblioteca y su espacio local».

Este centro, atento a los gustos y aficiones de la sociedad actual, establece

una sección y campo de deportes, y no nos cabe la menor duda de que si viera un verdadero deseo entre los literatos y los amantes de la literatura, lo acogería dándole vida y valor.

Las elecciones provinciales en Cataluña.

Faltando aún los datos de algunos distritos que no pueden producir grandes alteraciones, *La Publicidad* comenta y resume su resultado con las siguientes palabras:

«El primer hecho que muestran las cifras electorales particularmente las de Barcelona, es el de la acentuación del retraimiento de los electores. De un tiempo a esta parte, las cifras electorales van siendo gradualmente menores, de manera que han desaparecido en la mayoría de los distritos aquellos porcentajes de años atrás, que revelaban el interés de la contienda por parte de los ciudadanos. Este gradual retraimiento podría llevar la situación de la política catalana a los tiempos anteriores a la Solidaridad. Es este un peligro que han de tener en cuenta todos los partidos que luchan en Cataluña, especialmente los autonomistas. Cuando el absentismo electoral se acentúa mucho, todas las candidaturas, incluso las oficialmente triunfantes, sufren una verdadera derrota moral».

Dejando aparte ese aspecto importante de las elecciones de ayer, diremos que el grupo que ha sacado de ellas mayores ventajas es el grupo regionalista. No sólo ha conservado casi todas sus anteriores posesiones, sino que ha conquistado otras posiciones nuevas. En la anterior Asamblea de la Moncomunidad tenían los regionalistas 32 diputados. En la Asamblea nueva tendrán 35 o 36.

La Unión Monárquica Nacional ha llevado la peor parte en la lucha. Poco numerosos eran los candidatos que presentaban. Aun así, la mayor parte de ellos han sido derrotados. La derrota de este grupo adquiere una marcada significación en el distrito de Sabadell-Tarasa, en el cual los nacionalistas han obtenido los tres puestos de mayoría.

En cuanto a los republicanos, su situación general no ha cambiado. Han perdido algún puesto, pero han obtenido algunos éxitos locales que les sirven de compensación. Nótese que casi todos los republicanos que han sido elegidos pertenecen al nacionalismo. Sumando los nacionalistas de los diversos grupos (regionalistas y republicanos) se obtiene una cifra que asegura en la Asamblea de la Mancomunidad una fuerte mayoría fuertemente adicta al ideal de Cataluña».

Debate inútil

De tal, califica *El Liberal* de Barcelona, al que se sostiene en el debate en el Senado sobre el proyecto de tabacos.

La Alta Cámara, contrapeso de la Cámara popular, no hará más al menos de lo que hizo aquélla.

... sancionará la prórroga del contrato con la Tabacalera, y habrá satisfecho totalmente las aspiraciones del Gobierno».

«Entre los que desempeñan los altos cargos y las aperturas sincuras parece que se tiene de nosotros un concepto de cosa muerta o atargada. Para ellos el sentido común ha huído del contribuyente. Porque vaciar tópicos y más tópicos en una argumentación sin consistencia no revela más que un desconocimiento absoluto de la conciencia siempre despierta y recelosa del país. Queremos convencernos a estas alturas de que la prórroga del contrato de tabacos es beneficiosa para los intereses del Tesoro y del consumidor, no puede ser más ridículo. ¿No sería más cuerdo y menos inhumano decir francamente que se discute para beneficiar a los felices poseedores de las acciones de la Compañía? El consumidor que no encuentra tabaco en los estancos piensa así. Y él sólo, sin duda alguna, es el que tiene razón».

La riqueza nacional y la reforma de la Hacienda

Heraldo de Madrid fundado en la frase «las imperiosas vacaciones del estío» vaticina que las sesiones de Cortes están próximas a terminarse, por más que el Gobierno asegure lo contrario, pues el señor La Cierva, para evitar una derrota, tuvo que aceptar la proposición incidental del conde de Romanones, encaminada a que el dictamen sobre transportes obras públicas y fomento de la riqueza nacional pasara por los trámites a que se refiere el artículo 121 del reglamento; es decir, que el examen de la Comisión de Presupuestos debía referirse, no sólo a lo relativo a la emisión de deuda y modificaciones de la ley de la Contabilidad, sino al aumento de gasto propuesto por la Comisión permanente de Fomento.

Las oposiciones han comprendido que la parte más endeble de los planes del señor La Cierva es la que atañe a los recursos financieros para la obra, a la carencia de todo enlace orgánico entre la reconstrucción de nuestra riqueza y el saneamiento de nuestra Hacienda.

Esa dificultad no existiría si al lado de la labor reconstructora, simultáneamente con los proyectos que se discuten, se abordase, como solicitaron las minorías liberales de la Comisión de Presupuestos, un plan completo de reorganización de la Hacienda, a fin de que el Presupuesto quedase nivelado, figurando en él recursos ordinarios bastantes para atender al servicio de la Deuda perpetua o amortizable que se emita.

Si, como indica la actitud de las oposiciones y la propia del ministro de Fomento, más transigente y conciliadora, es imposible que ahora se apruebe el plan de obras públicas, y no se ha de pasar del debate de la totalidad, cabe que el Gobierno mejore y complete el pensamiento del Sr. La Cierva, haciendo viable

su trabajo con el complemento de la reforma financiera, reclamada hace tanto tiempo por el país, y que nunca pasa de ensayos tímidos y fragmentarios.

En reciente debate de la Cámara francesa, un diputado hablaba de los medios conducentes a fomentar la riqueza pública, y, con el asentimiento de la Asamblea, afirmó que la primera condición de una economía nacional próspera es la de una Hacienda saneada y solvente».

Declaración de Lerroux sobre la democracia republicana.

El Sol recoge las más interesantes de las que hizo el jefe republicano al diario argentino *La República*.

Dice que antes de estallar la guerra se pudo ser revolucionario y se podrá serlo de nuevo dentro de tres, cuatro o más años. En la actualidad, no el cambio de régimen, hasta la sustitución de un sistema de gobierno por otro podría producir el desbordamiento de las pasiones, el desequilibrio social, el caos.

Las revoluciones, simultáneamente, demuelen y edifican y en esta hora crítica introducirían la anarquía; pero la democracia republicana no debe dejarse llevar de la inercia, sino que por el contrario tiene el deber de infundir su espíritu a los Gobiernos monárquicos, tomando posiciones y haciendo valer su poder virtual para que avancen a la gobernación del Estado nuevos factores del liberalismo no gastados.

Dos hombres tiene la monarquía que gozan de esta condición: los sres Alba y Melquiades Alvarez a los cuales debe el Rey utilizar o consumir si no respondiera ninguno a las necesidades del momento.

El señor Lerroux guarda intangible la integridad de sus convicciones republicanas y quiere que las conserve su partido; para que le asista, si la ocasión es llegada; para realizar la misión que le dió al levantar bandera, si en el porvenir sea posibles las subversiones patrióticas. Pero esta sazón o para la en que fracasen Alba y Melquiades Alvarez, los republicanos con su bandera, su programa y su jefe quieren constituir una reserva.

«Admite la posibilidad del fracaso, y quiere que la nación tenga una reserva, antes de encarrarse con la anarquía. Para ello, la posición de don Alejandro Lerroux está en el límite que separa la Monarquía de la República; pero sin rebasar ese límite a un lado ni a otro. Se sitúa no tan lejos, que, en un instante de cataclismo no se le vea; ni tan cerca, que le absorba la fuerza de atracción y combustión de la Monarquía».

Nodrizza

PRIMERIZA, leche de 15 días, desea criar en su casa, Santa Margarita. Informarán en esta Redacción.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Ciudadela

—Con extraordinaria y brillante animación, celebróse en Ciudadela, el pasado domingo, una cuestación pública a fin de allegar fondos para la construcción de Casetas de la Junta de Salvamento de Naufragos, en esta Isla.

Encargadas de la organización de las fiestas, las distinguidas señoras Oliver de Amengual, Luque de Bonet y Comella de Carretero, teníamos por anticipado el éxito que alcanzaron, y no mermaríamos mérito a las entusiastas como filantrópicas organizadoras, si dijéramos, que nuestras esperanzas, con ser muy buenas, fueron superadas, por el espectáculo y golpe de vista que ofrecían nuestras calles hermoseadas y adornadas por tanta mujer bella, con artísticas mesas petitorias.

Recaudáronse pesetas 2352'27, incluyendo en dicha suma, Ptas. 58'70, producto de una bandeja en una función de cine en el «17 de Enero», y 302'17 a que ascendieron las ingresadas en la velada, que a beneficio de la «Fiesta de Salvamento», tuvo lugar en la noche del domingo, en el Círculo Artístico.

Dicha Velada, que vióse concurrirísima, fué una prueba reiterada, del entusiasmo generoso que animaba todos los pechos. En ella tomó parte el Cuadro Dramático de los Antiguos Alumnos Salesianos, que puso en escena: «Hijo por Hijo», y «Derecho de Asilo», así como algunos individuos del mismo, leyeron adecuados versos al fin de la fiesta. Algunas partes del Grupo Lírico que dirije Don Juan Marques, cantaron diversos trozos y romanzas de obras musicales. Todos los números, fueron premiados con nutridos aplausos, y al final de la noche que pasamos tan deliciosamente, el Presidente de la Junta de Mahón de Salvamento de Naufragos, Excmo. Don Juan F. Taltavull, pronunció elocuente discurso, que fué ovacionado.

A no dudar, que la Sociedad Española de Salvamento de Naufragos, tuvo en las señoras organizadoras, y en las que presidieron Mesas y postularon un poderoso íman, que atrajo con fuerza la voluntad y buenos sentimientos de todos los ciudadanos.

Para el jueves y domingo próximo, se preparan sendas veladas en el Salon de Actos del Colegio Salesiano y en los del Círculo Mercantil, con idéntico fin que la del Círculo Artístico, y por la animación que reina no dudamos se vean en extremo concurridas.

—Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto, (Diario Oficial del corriente,) continúen las obras en el cuartel de Alfonso XIII de esta ciudad, a fin de que pueda ocuparlo, un batallón del Rey, de Infantería de Mahón. La noticia ha causado excelente impresión.

—El 8 del corriente falleció, el distinguido joven D. Juan Soliveras Truyol, vice-Presi-

dente de la «Union de antiguos Alumnos Salesianos», y empleado del Banco de Menorca en esta ciudad, y en el que ocupando un cargo de verdadera responsabilidad y tacto, supo captarse las simpatías de los que le trataron. Su entierro concucridísimo fué prueba fehaciente de las pruebas con que contaba. Descanse en paz.

—Ha sido nombrado Fiscal Municipal, por el Presidente de la Audiencia de Baleares, el distinguido Señor D. Jose de Olivar y de Olives.

—A causa del accidente sufrido por el aviador de la Aero Mallorquina Sr. Colomer, se ha aplazado su venida a esta, hasta que su estado de salud le permita realizar vuelos.

Asegurase que luego de haber volado los tres días contratados, sobre Ciudadela, marchará a Mahón.

Djcha noticia no la hemos visto confirmada en la prensa de dicha ciudad.

Ciudadela 13—6—21.

JUAN PONS MENENDEZ

Alayor

En esta parroquial iglesia, el día 9 del mes en curso comenzó el solemne Triduo preparatorio de la grandiosa fiesta del domingo siguiente, en honor de San Juan B. de la Salle. Predicaron los Rdos. Sres. D. Jose Gomila y D. Juan Pons Preto, y el M. I. Sr. Dr. don Miguel Dalmedo, Canónigo Doctoral.

El domingo, hubo Misa de comunión a las 7; Misa Mayor a las 9 y media, y por la tarde, devoto ejercicio y procesión. El Excelentísimo Sr. Obispo ofició de medio pontifical en el oficio de la tarde. En la Misa Mayor predicó el Rdo. Sr. D. Antonio Pons Anglada, Pbro., Catedrático del Seminario.

Al medio día, hubo bandeja para los socios del Patronato, presidido por el Reverendísimo Sr. Obispo, y por la noche, velada literario musical, poniéndose en escena el precioso drama «San Hermenegildo o El triunfo de la Religión».

—El aspecto de los campos no es muy halagüeño. El exceso de humedad ha perjudicado los sembrados, y por tanto es escasa la cosecha de granos.

Sin embargo, la fabricación de queso es extraordinaria y se habla de muchos predios que harán este año *retxa nova*.

Ibiza

Continúa la baja en las patatas; pues por fin ha sido restablecido el precio de 0'25 kilo en algunos clases y en otras a 0'30.

La tendencia es a la baja, por avicinarse la cosecha de la clase temprana del país.

—El tiempo ha vuelto a ser tempestuoso, cayendo espesa lluvia.

El cielo continúa encapotado y húmedo, con tendencias a descargar nuevos chubascos.

Alaró

La llegada del Regimiento de Infantería de Inca a este pueblo ha constituido un gran acontecimiento. Compacta multitud esperaba a los militares en la explanada de «Son Forteza» donde tenían que maniobrar.

El Ayuntamiento obsequió con espléndido *lunch* a la oficialidad, asistiendo al acto, invitadas, las autoridades.

Los soldados fueron también obsequiados con ensaimadas.

La banda de música de dicho Regimiento ejecutó varias piezas, que fueron muy celebradas.

Petra

Cotizaciones

Trigo.	35'00	ptas. cuartera.
Cebada	21'00	»
Avena	16'00	»
Maiz	36'00	»
Garbanzos	42'00	»
Guisantes	33'00	»
Almendrón	138'00	» quintal mt.
Queso.	85'00	»
Huevos	2'00	docena.
Cordero (peso vivo)	1'35	kilo.
Cerdo	2'60	»
Gallina	3'95	»
Conejo	1'55	»
Lana	65'00	» quintal mt.
Paja	3'75	» quintal mt.

Petra—13—6—921.—C.

Sansellas

Una de las notas más simpáticas de esta villa, en la actualidad, la constituyen los exploradores. Reciente es su institución, pues aún no han jurado su enseña, ni la sumisión a las obligaciones que les imponen sus estatutos, ni disponen de los utensilios que les son indispensables, y ya son positivos sus efectos. Tanto es así que, antes, al anochecer, como si se dieran cita, se congregaba todos los días en la plaza pública y en sus calles afluentes, una multitud de niños y adolescentes que, con sus juegos unos, y los más con su gritería, estaban molestando a la gente; y ahora esos mismos chiquillos y adolescentes, todos los días, a la misma hora, los encontraréis en el local que el Concejo tiene destinado para las prácticas de instrucción, telegrafía y lectura. ¡Qué contraste tan hermoso y tan halagüeño dan estos muchachos! Ayer eran niños que jugaban por la calle, y

hoy parecen ya hombres que tienen que cumplir con otras obligaciones a más del juego propio de su edad, y las cumplen. ¡Con qué entusiasmo y tesón se ejercitan a los movimientos que los instructores les mandan! Y es que aquellos niños en aquel ambiente se creen ser hombres, puesto que hombres son los que con ellos conviven, charlan, instruyen y educan; y no hay nada que tanto estimule el amor propio del niño, como verse tratado como un hombre.

Es pues, a no dudarlo, una obra meritísima esta institución, y una labor en extremo filantrópica la que realizan los instructores y la dirección del Consejo, con esos muchachos; y es un deber por excelencia de ciudadanía el que instruyan y cooperen a su desarrollo y sostén, especialmente los padres de la familia y todos aquellos que por su posición y cargo deben velar y preocuparse para el progreso y bienestar de la sociedad; y siendo como es la característica de dicha institución, cultura, moralidad y patriotismo, se puede esperar que todo el vecindario consciente aportará algo que contribuya a su engrandecimiento. El no hacerlo presupondría un desconocimiento absoluto del espíritu que se condensa en el articulado de sus estatutos; y de éstos seguramente, habrá muy pocos en esta localidad.

Empieza en esta localidad la trilla de las habas y da un resultado satisfactorio la cosecha.

Nota de precios de los productos agrícolas:
Habas a 59 pesetas los 100 kg.
Trigo a 66 pesetas los id. id.
Avena a 38 pesetas los id. id.
Cebada a 51 pesetas los id. id.
Garbanzos a 90 pesetas los id. id.
Carne de oveja a 250 pesetas kg.
Id. de cordero a 350 pesetas id.
Leche a 0'50 pesetas litro.
Vino a 0'25 pesetas id.
Huevos a 2'10 pesetas docena.—CORRESPON SAL.

Sineu

El domingo próximo pasado, con gran solemnidad, se celebró en nuestra iglesia parroquial la fiesta que anualmente dedican al Sagrado Corazón de Jesús los socios del Sindicato católico, que se halla establecido en este pueblo.

A las siete de la mañana de dicho día, hubo Misa de Comunión general para todos los asociados.

A las diez, se celebró el Oficio con exposición de S. D. M.; ocupó la cátedra sagrada el Rdo. Padre Thomas, de los SS. CC., quien tejió bello panegírico, en honor del Delfico Corazón.

Terminados los Divinos Oficios, nuestro Rdo. señor Cura-Párroco, don Andrés Más, acompañado del mencionado religioso Reverendo P. Thomas y de una nutrida representación de nuestro clero parroquial, trasladóse a la espaciosa casa que posee en ésta el Sindicato agrario; y allí, después de bendecir un precioso cuadro de gran tamaño, pasó a entronizar solemnemente, según el ceremonial prescrito por nuestro Prelado, el Sagrado Corazón.

Acto continuo, y ante numerosa concurrencia que se hallaba allí reunida para presenciar la tierna ceremonia, el Rdo. Padre Thomas pronunció una sentida plática, felicitando al digno Presidente del Sindicato Católico y demás miembros que componen la Junta directiva, por la plausible iniciativa que habían tenido, entronizando en aquella casa la imagen del Adorable Corazón de J. C., pues, si bien siempre es grato y consolador verle expuesto entronizado en una casa particular, lo es mucho más en aquella casa o mansión que representa la unión de muchas familias, haciendo al propio tiempo fervientes votos por que el Corazón Delfico sea para todos prenda segura de paz, de dicha y prosperidad.

Tan tierna y simpática ceremonia terminó con algunos cánticos apropiados al Sagrado Corazón.

Por la tarde, después de los actos de coro, y hecha la solemne consagración de todo el pueblo al Sagrado Corazón de Jesús, presidida por nuestras autoridades locales, efectuóse la lucida procesión de los cinco altares (que se habían levantado en el trayecto de la procesión por las señoras del Apostolado, Jóvenes Marianos, e Hijas de María y que acusaban el buen gusto en los que los levantaron) con sermón en cada una de las Visitas y que predicó el mencionada orador Reverendo P. Thomas.—C.

FERROCARRIL DE SÓLLER

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca a Junta General extraordinaria de accionistas, para el día 19 de los corrientes, a las once, en el local social a fin de reformar el artículo 36 de los Estatutos.

Sóller 8 Junio de 1921.
Por el Ferrocarril de Sóller.—El Director Gerente, Jerónimo Estadas.

ZAPATEROS

Necesito tres oficiales de primera, para calzado de caballero.
San Miguel, 81
(Frente S. Antonio) Zapatería.

FÁBRICA DE ABONOS QUÍMICOS



LA FERTILIZADORA

PALMA DE MALLORCA

• SUPERFOSFATOS •

SULFATOS DE AMONIACO, DE HIERRO Y DE COBRE

♦ CLORURO Y SULFATO DE POTASA ♦ NITRATO DE SOSA ♦

ABONOS COMPLETOS ESPECIALES PARA CADA CULTIVO

LABORATORIO QUÍMICO

PARA EL ANÁLISIS DE TIERRAS

TOMAS

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA de AHORRO y CRÉDITO

Domiciliada en Barcelona: Gran-Via Layetana, 11-Pral.

La mejor, mas segura y práctica y la mas beneficosa institución del ahorro

Estado demostrativo de los socios de la misma en las Baleares, que por haber cumplido sus contratos, les corresponde percibir las cantidades que por pueblos se expresan a continuación:

Pueblos	Número de subscriptores	Cantidades suscritas y pagadas		Cantidades que les corresponde percibir		Pueblos	Número de subscriptores	Cantidades suscritas y pagadas		Cantidades que les corresponde percibir	
		PESETAS	CTS.	PESETAS	CTS.			PESETAS	CTS.	PESETAS	CTS.
Campos del Puerto	9	5.800	>	10.331	77	Sumas anteriores.	151	125.700	>	219.550	48
Lluchmayor.	26	17.200	>	28.339	01	Son Servera	1	600	>	1.069	98
Felanitx	10	6.400	>	11.396	03	Sineu	3	1.800	>	3.209	99
Pollensa	36	28.200	>	49.247	46	San Lorenzo de Descardazar	2	1.200	>	2.138	31
Palma.	19	22.400	>	39.817	73	Alqueria Blanca	3	1.800	>	3.211	44
Santañy	5	3.800	>	7.114	41	María de la Salud.	2	2.000	>	3.580	10
Manacor	14	12.500	>	22.219	34	Calonge	1	600	>	1.070	48
Binisalem	3	2.600	>	4.640	86	Andraitx	2	1.200	>	2.146	93
Montuiri	1	1.200	>	2.140	36	San Miguel	3	2.200	>	3.935	69
Porto Colom	1	600	>	1.070	58	Lloseta	3	1.800	>	3.195	90
Consell	1	1.200	>	2.140	36	Inca	3	2.400	>	4.287	30
Cas Concos.	1	600	>	1.064	21	Llubi	6	3.600	>	6.398	02
Buñola.	1	1.200	>	2.125	92	Petra	1	600	>	1.070	38
Santa María	1	1.000	>	1.783	22	Capdepera	1	600	>	1.076	85
Muro	2	1.200	>	2.132	79	Selva	1	600	>	1.062	11
Esporlas	11	12.600	>	22.511	55	Puigpuñent	1	600	>	1.070	28
Santa Margarita	9	6.000	>	9.332	82	Sansellas	1	600	>	1.070	28
Santa Eugenia	1	1.200	>	2.142	06	Artá	53	36.200	>	64.580	69
Sumas y siguen	151	125.700	>	219.550	48	TOTALES.	238	184.100	>	323.725	21

A los tenedores de las pólizas al contado les ha correspondido un beneficio de 5'50 p%.

Para Informes y balances, dirigirse al Inspector Delegado en esta Capital

JOSÉ MASIP. Plaza Constitución, 39. pral.

BOLSA DEL TRABAJO COLOCACIÓN

De toda clase de empleados domésticos :-: Personal de oficinas y Dependientes de Comercio.

Tenedor de libros

Desee colocación en Comercio u oficina, en horas convencionales o todo el día. Informes en esta Agencia. Sintas, 16.

Planchadora

Se necesita para ropa blanca de señora. Será bien retribuida. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16

Motores de gas pobre

Se venden dos en inmejorable estado con sus aparatos para carbón y madera, uno marca Otto de 16-18 H. P. y otro de 25 H. P. Korting. Se pueden ver funcionar. Informes: calle de los Olmos, 96.

INTERESANTE

La Agencia de anuncios de este periódico informará gratuitamente, a nuestros lectores, y en la misma forma les facilitará los formularios que se precisen, para solicitar cualquier destino del Estado, Provincia o Municipio de los que se publiquen en la «Gaceta de Madrid», «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» y «Boletín Oficial de la Provincia».

Lo mismo hará con los que quieran acogerse a los beneficios que concede la R. O. de 24 diciembre de 1919 para la organización de la oficialidad y clases de complemento.

A los que deseen ser soldados de cuota, además de la documentación reglamentaria, se les enterará de las diferentes academias preparatorias existentes, en cuyos centros deben instruirse para el ingreso en filas.

Los que quieran ingresar en el Ejército en clase de voluntarios deben tener presente que han de solicitarlo precisamente dentro el presente mes, atendiendo a que la fecha de incorporación, es el día 1.º de julio próximo.

Los que residan fuera de Palma, pueden consultar por escrito y se les contestará por medio de este periódico en la sección «Correspondencia». Oficinas: Calle de Sintas, 16.

Emigrantes

En esta Agencia se les informará gratuitamente, de la documentación necesaria para efectuar el embarque.

Los que residan en los pueblos pueden consultar por escrito.

Sintas 16.—PALMA.

FÁBRICA DE LAMPISTERÍA Y OBJETOS METALÚRGICOS

LA PRIMERA EN BALEARES
PREMIADA CON DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLAS DE ORO Y PLATA
de BARTOLOMÉ FUSTER
CASA FUNDADA EN EL AÑO 1838
Materiales e instalaciones eléctricas en general—Trabajos especiales sobre dibujo—Restauraciones de toda clase—Artículos sanitarios y para la edificación como bombas, tuberías, cristales, etc.—Perfección en todos los trabajos—Compra y venta de metales viejos.
DESPACHO y VENTA: Colón, 9 y 11
TALLERES: Plaza Real, 8

Neumáticos MICHELIN

«UNA SOLA CALIDAD, LA MEJOR», grandes existencias de todas dimensiones.

La CASA que vende más NEUMÁTICOS de Palma y la que tiene más experiencia sobre este artículo.

—: —: ULTIMAS NOVEDADES DE PARÍS —: —:
STROMBOS TESTET — CARBURADORES ZENITH — FAROS BEZNRARD — LOS MAS LUMINOSOS, ETC. —

Reparación de NEUMÁTICOS y CÁMARAS

Garage Gomila — Marina 11 - 13. Teléfono, 326

LUBRIFICANTES ACEITES Y GRASAS PARA MAQUINARIA

LEGÍTIMOS PUROS, IMPORTADOS DIRECTAMENTE DE AMÉRICA
Aceites y grasas para curtidos DE PROCEDENCIA FRANCESA Y AMERICANA
VIUDA DE M. BRUGAROLAS
VIUDA E HIJOS DE M. BRUGAROLAS (REGISTRADO)

Ronda San Pedro, 58 Apartado Correos, 508 SUCURSALES: MADRID — VALENCIA — ZARAGOZA
BARCELONA
Telegramas: BRUGAROLAS Teléfono, 823, S. F.

AGENCIA GENERAL Y ENCARGOS PARA LAS ISLAS BALEARES.
MIGUEL SALÓN
Calle de Palacio n.º 37 PALMA DE MALLORCA Teléfono n.º 135

UNIVERSAL EMBALADORA TRANSPORTES

J. DE LA GÁNDARA, Fideos, 12.—Palma de Mallorca
VIUDA DE J. IBÁÑEZ, Parque, 1.—Barcelona
GENARO MONLLOR, Torno de S. Gregorio, 20.—Valencia
ENRIQUE VALLS, San Telmo, 3.—Alicante
MARTÍN Y MACÍAS, S. Juan de Dios, 14.—Málaga

BARTOLOME ABAT

Pintor decorador

— PLAZA DEL ROSARIO, NUMERO 11 —

ULTIMAS NOTICIAS

Las sesiones de Cortes

Congreso

Homenaje al maquinista Montero, muerto en el choque de Villaverde

Madrid 14 a las 23.—Bajo la presidencia del señor Sanchez Guerra se abrió la sesión del Congreso, siendo las tres de la tarde.

Aprobada el acta de la sesión anterior, el diputado socialista señor Prieto, propone, en nombre de las fracciones parlamentarias, que el Congreso tribute un homenaje a la memoria del maquinista Montero, del expreso de Andalucía, que sacrificó su vida por salvar la de los pasajeros en el choque ocurrido en la estación de Villaverde.

Recuerda el orador el caso semejante del maquinista Pedro Jaca, ocurrido treinta años atrás.

Como homenaje a éste heroico hecho, se fijó una lápida conmemorativa a la salida de la estación de Bilbao.

El señor Sánchez Guerra se adhirió a las manifestaciones del señor Prieto.

Manifiesta el Presidente de la Cámara que antes de conocer la iniciativa de los diputados había pensado tributar un homenaje al heroico comportamiento del maquinista Montero.

El Congreso, añade, debe estar en contacto con la opinión y asociarse al duelo por el sacrificio del heroico trabajador.

Propone que el Congreso abra una suscripción entre todos los diputados.

La proposición es aprobada por aclamación.

Los plátanos canarios.— Los "politarenas" de Bilbao

Seguidamente el señor Guerra del Río pide que se introduzcan algunas modificaciones en la vigente Ley de caza.

Ocupase de asuntos de las islas Canarias, y pide que se dijen disposiciones dando facilidades para la exportación de los plátanos de aquel archipiélago con destino a Alemania.

El mismo diputado denuncia a la Cámara que el gobernador civil de Bilbao proteja el funcionamiento de un bar aristocrático llamado *Polltarena*, con la cual palabra se quiere significar: Lugar de chicas guapas.

Afirma que aquella autoridad exhumó a la citada sociedad del pago de las multas que le impone el Alcalde.

Añade que se han instalado otros *politarenas* en varios edificios, contra la voluntad de sus propietarios.

A los que han intentado acudir al procedimiento del desahucio para lanzar de sus fincas los *politarenas*, los que protegen y sostienen estos establecimientos han emprendido una campaña cuya finalidad es perjudicar a los propietarios.

Estos procedimientos, dice, están amparados por el gobernador civil.

Manifiesta que se abstiene de leer los documentos que prueban la denuncia que ha hecho, por no molestar a la Cámara.

El Presidente.—Conviene que salgamos cuanto antes de estos *politarenas*.

Los españoles en Francia y el tratado de 1862.— Los españoles son vejados

Continúa la interpelación sobre la situación de los comerciantes españoles en el territorio francés.

El señor Prieto consume un turno, doliéndose de la indiferencia con que el gobierno y la mayoría han acogido la interpelación en que se debate la situación de nuestros compatriotas.

Afirma que los españoles son solamente los que cumplen el artículo IV del Tratado de 1862.

Dice que los españoles que residen en Francia están completamente desamparados de nuestro gobierno.

Añade que en plena Cámara francesa nadie ha contradicho al diputado Brouse, sosteniendo éste que los españoles no deben pagar esta contribución.

Los mismos tribunales franceses absuelven a los españoles.

Por el contrario, el embajador de España dice a nuestros compatriotas que no tienen razón.

Recomienda el orador que el gobierno proceda con energía en la defensa de los derechos de nuestros nacionales que residen en países extranjeros, pues las autoridades de estos respetarán a España.

Los yanquis y los obreros españoles.— Conducta intolerable

Ocupase luego de la situación de los

españoles en los países en que dominan los yanquis.

Cita el caso de un médico que obtuvo el grado de Licenciado en la Universidad de la Habana, cuando Cuba era española.

A pesar de la legitimidad del título académico, ahora se le impide el ejercicio de su profesión en aquel territorio contraviéndose con ello lo establecido en el Tratado de París de 1898.

Refiriéndose a la conducta que observaron los yanquis con respecto a los obreros españoles, afirma que aquella es intolerable.

Millares de obreros españoles fueron alistados para la guerra. Aun quedan cinco mil expedientes de otros tantos españoles que protestaron de que se les alistase para la guerra.

Preguntó el señor Prieto qué indemnización se ha pedido al Gobierno yanqui por haberse violado la neutralidad de los obreros españoles.

Afirma que esos cinco mil expedientes duermen el sueño bajo las carpetas en las embajadas españolas.

Manifiesta que las autoridades militares que ejercían funciones en Burdeos, durante la guerra, condenaron a los españoles a trabajos forzados, y fueron empleados en la fabricación de municiones.

Añade que hemos salido con las manos en la cabeza en cuantos asuntos internacionales nos metimos.

Dice que el viaje del infante don Fernando por las repúblicas americanas ha ocasionado un serio incidente con el Perú.

El ministro de Estado hace signos negativos.

El señor Prieto continúa, diciendo que la realidad no corre parejas con la tranquilidad que aparenta tener el Ministro de Estado.

Dice que el Ministro del Perú ha salido apresuradamente, dejando aquí al encargado de negocios de la embajada.

Censura que se haya olvidado dotar a la embajada que marcha al Perú para representar a España en las fiestas del centenario de su independencia, de aquellas condiciones de magnificencia de que se dotó a la embajada que fué a Chile.

Termina su interpelación excitando al Gobierno a que preste su atención a la defensa de las necesidades de los españoles que residen en el extranjero.

El proyecto de los transportes.— Habla Gasset

Madrid 15 a las 1'20.—El Marqués de Valtierra, de la comisión, continúa su discurso contestando al que pronunció el señor Delgado Benitez al defender su voto particular.

El señor Gasset consume un turno contra la totalidad del dictamen, manifestando que no siente ningún prejuicio político.

Muéstrase partidario del desglose, dividiendo la impugnación en dos partes.

Primeramente estudia la memoria que precede al proyecto, que es igual a la que precedía al proyecto del señor Cambó y al del orador.

Entonces se traían cifras detalladas, ahora sólo se ofrecen cifras globales.

Dice que en la confección del plan de obras públicas hubo equivocaciones, aumentándose alguna partida en más de 200 millones.

Tal como está redactado equivale a dar al ministro una autorización en blanco para invertir cuanto quiera.

El proyecto en relación con los ferrocarriles es totalmente irrealizable.

Para cumplir cuanto en él se ofrece hay que elevar las cifras el 90 por ciento.

Recuerda al señor Lacierva la oposición que hizo a los proyectos que presentó siendo ministro de Fomento, diciéndole que debe estar desmemoriado, pues no se atrevería a hacer ciertas manifestaciones, sopesa de demostrar otra cosa que podría calificar durísimamente.

(Fuertes rumores).

Terminó diciendo que si el país tolera las audacias del señor Lacierva habrá que reconocer que tiene los ministros que se merece.

(Grandes aplausos de los liberales.)

Contestando a Gasset

Le contesta en nombre de la Comisión el señor Castell, rebatiendo los argumentos del señor Gasset.

Explica las modificaciones introducidas en el dictamen, dedicando grandes elogios a la labor de obras hidráulicas realizada por aquel exministro de Fomento.

Cree que España tiene fuerza escaó-

nica para soportar los quince mil millones a que supone el señor Gasset ascenderían los gastos del proyecto que se discute.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid, 14 a las 24

Interior contado.	67'30
Id. fin de mes.	67'45
Amortizable 5 p 100.	91'85
Amortizable 4 p 100.	86'50
Acciones Banco de España.	521'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	276'00
Exterior.	82'90
Francos.	61'65
Libras.	29'03
Sociedad General Azúcar.	37'75
Río de la Plata.	266'00
Duro Felguera.	79'00
Acciones Tranvías Madrid.	82'50
Belgas.	63'65
Cédulas hipotecarias.	86'50
Interior nuevo.	67'30
Bonos del Tesoro.	101'40

Barcelona 14 a las 24

Francos.	61'65
Libras.	29'00
Dollars.	7'76
Liras.	39'40
Marcos.	11'10
Francos Suizos.	129'00
Coronas.	1'80
Francos Belgas.	61'40
Interior.	67'30
Exterior.	82'20
Amortizable 1900.	91'50
Amortizable 1917.	91'25
Nortes.	57'75
Alicantes.	57'80
Andaluces.	42'20
Coloniales.	61'65
Docks.	00'00

De Barcelona

La policía se mueve.—¿A quién busca?

Barcelona 14 a las 17'20.—Durante toda la mañana se ha observado que la policía estaba en movimiento, especialmente en la calle del Arco del Teatro y calles contiguas.

Se ha sabido que estaba buscando a un individuo de nacionalidad extranjera, de ideas comunistas, a quien se le atribuyen propósitos relacionados con trabajos de propaganda.

El individuo en cuestión no ha sido hallado.

Conato macabro de suicidio

Barcelona 14 a las 24.—En el Cementerio del Sur Oeste, ha ocurrido un hecho macabro, que por los detalles que lo integran es objeto de la atención pública.

Un vigilante del Cementerio observó, con el estupor consiguiente, que la losa de un nicho caía al suelo. Al acercarse, el asombro llegó a su límite, al ver en el interior de la fosa a un sargento empapado en sangre.

El vigilante, ayudado por otros compañeros, extrajo al sargento, y en vista de que daba aún señales de vida fué rápidamente conducido al Dispensario.

Al ser interrogado, el sargento manifestó que intentó suicidarse, metiéndose ayer tarde en el nicho, y después de taponarlo con la losa se infirió una tremenda cuchillada en el cuello con una navaja de afeitar.

La copiosa hemorragia le hizo perder el conocimiento, y hoy al volver en sí ha hecho caer la losa con el pie.

El herido se halla en estado gravísimo.

El hecho por las extrañas y fantásticas circunstancias que lo rodean, y además por el sujeto que era de immejorables antecedentes y haber observado siempre buena conducta, ha producido gran extrañeza.

Choque de dos vehículos

Barcelona 14 a las 24.—Ayer al regresar de efectuar un supuesto táctico los regimientos de infantería de Vergara y de Alcántara, en un recodo de la carretera de Sarriá el carro del regimiento de Alcántara chocó con una tartana que estaba parada.

Fué tal la violencia del choque que el carro se desmenuó, saliendo del percance con la fractura de las dos piernas el suboficial que lo guiaba.

Además, un sargento resultó con una pierna rota y lesionados varios soldados.

Sardanas

Barcelona 14 a las 24.—Organizadas por el Fomento se celebrarán unas sardanas que se bailarán en la Plaza Real.

Simultáneamente se celebrarán otras en varias barriadas.

Reporto benéfico

Barcelona, 14 a las 24.—Se han repartido a los mendigos 300.000 pesetas procedentes de los arbitrios del juego recaudadas durante el mes de Junio.

Conciertos de violín

Barcelona 14 a las 24.—Ayer dió el primer concierto el violinista francés Thibaud, resultando por todos conceptos un exitazo.

El próximo domingo en la Asociación Intima dará algunos conciertos en sesión de clausura.

Regocijo por la victoria regionalista

Barcelona 14, a las 24.—Reina gran entusiasmo en la Lliga, y en las entidades regionalistas de los barrios y de los pueblos vecinos por la victoria electoral.

Es muy comentado el fracaso que se registró en Tarragona-Vendrell.

Créese que los regionalistas tendrán presidencias en Barcelona, Lérida y Gerona, teniendo los liberales en Tarragona.

La Mancomunidad tiene asegurada la hegemonía regionalista, avanzando de 4 a 5 puestos.

Atentado en Barcelona

(Urgente)

Barcelona 15 a las 3.—Esta noche, a las doce y media, en la calle del Arco del Teatro se ha atentado contra Enrique Miguel, disparándole cinco tiros, que le han producido heridas de gravedad en el vientre y en el cuello.

La víctima de este nuevo atentado tiene 27 años y desempeñaba el cargo de electricista en el Alcázar Español.

El obrero de la fábrica de colores de Collardón de Badalona, de 36 años de edad, llamado Antonio Collardón, y que casualmente acertó a pasar por aquel sitio en el momento del atentado, resultó con varias heridas en la pierna que han sido calificadas de pronóstico reservado.

Asuntos de Baleares

Títulos de bachiller

Barcelona 14 a las 17'20.—El Rector ha firmado títulos de Bachiller, correspondientes al Instituto de Palma, a favor de los señores D. Joaquín de la Quadra Escrivá de Romani, D. Mariano Torri de Romani, D. Mariano Torri Llobet, D. Antonio de la Rosa Mayol, D. Pedro de la Rosa Mayol, D. Pedro Obrador Rigo, D. Miguel Puig Morell y D. Jaime Serra Carbonell.

La Cátedra de Psicología de Mahón

Barcelona 14 a las 07'20.—Ha sido nombrado Catedrático de Psicología del Instituto de Soria el que actualmente lo es del Instituto de Mahón, D. Manuel Alva Pardo.

Goma, Amianto y Ebonita
MEDINA Y C.ª (S. L.)
 Primera y única Fábrica en Baleares
 Fábrica y Despacho: Ronda Poniente (Santa Catalina) Teléfono, 10
 Casa Sucursal en Barcelona Roger de Flor, 164 Teléfono, 384, S. P.

AZUCARILLOS
 (BOLADOS)
 de LIMÓN y NARANJA
 PREPARADOS CON EL JUGO DE LA FRUTA
Casa LLOFRIU

CONSULTORIO DE UROLOGÍA
 de los Hermanos Alomar
 Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París.
 Curación radical y rápida de la blenorragia, mediante aparato.
 Tratamiento moderno de la sífilis.
 CONSULTA DE 4 a 6 — SÁBADOS DE 10 A 12 — DOMINGOS CERRADO
 Plaza de Juanot Colom, 36, entresuelo

Sociedad del Alumbrado por Gas
 Conviene a esta Compañía movilizar el resto de Obligaciones al portador, que de la Emisión 1.º Julio 1920, al 5 por 100 neto pagadero por semestres, conserva todavía en cartera, y teniendo en cuenta que el interés y los tipos de descuento establecidos por las Sociedades Bancarias, son algo más elevados que los que regían en la fecha de la Emisión; ha resuelto esta Junta de gobierno poner en circulación las mencionadas Obligaciones al cambio de 450 pesetas una, con cupón 1.º Enero 1922, a fin de que esta bonificación que se establece constituya para el tenedor un aumento de interés y una prima de amortización que compense la diferencia de tipo de Descuento que dejamos señalado.
 La suscripción, con entrega inmediata de los títulos y pago de su importe, queda desde hoy abierta en las oficinas de esta Sociedad, Portella, 16.
 El cupón se liquidará al día.
 Palma 9 Mayo de 1921.—El Director, Luis Pascual.

Cursillo de Verano
 Repaso de asignaturas de Aritmética, Álgebra, Geometría y Trigonometría, Física, Historia y Geografía.
 Precios convencionales.
 Informes: Sintas, 16.

Se vende un MOTO SIDECAR
 marca NEW-HUDSON casi nuevo por 1.800 pesetas.
 Para informes: «El 33», Unión, 4.—PALMA

Baratura
 Correos para máquinas, arandelas de cuero para bombas y materiales para guarnicionero.
 Baluarte del Príncipe, 17.—PALMA.

Caldera de vapor 60 caballos
 Vendo en buenas condiciones, Informes: Administración de EL DIA.

Dr. Lóbisch
 ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA PIEL Y ÚLCERAS DE LAS PIERNAS
 Calle S. Miguel, 157, principal Frente la iglesia de Sta. Catalina de Sena
 Consulta de 10 a 1 y de 4 a 5
 IMPRENTA DE «EL DIA»